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«ПОКА НЕТ 
ВЕРДИКТА  
ВАДА И МОК,  
ВЫ СОТРЯСАЕТЕ 
ВОЗДУХ»
Легендарный 
олимпийский 
чемпион Александр 
Тихонов обратился  
к биатлонистам 
всего мира

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЛЕСК И НИЩЕТА 
«РУССКИХ ХАКЕРОВ»

Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ, 
политик

В понедельник в Успенском храме 
Новодевичьего монастыря прошло про-
щание с Елизаветой Глинкой, более из-
вестной как доктор Лиза. С раннего утра 
десятки людей, знакомых с Лизой, и про-
сто неравнодушные москвичи идут прово-
дить в последний путь известного врача и 
благотворителя, трагически погибшую в 

катастрофе Ту-154 над Черным морем. 
Закрытый гроб, фотография с обе-

зоруживающей улыбкой, море цветов...
Проститься с доктором Лизой приш-

ли спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
уполномоченный по правам человека в 
России Татьяна Москалькова, предсе-
датель ЦИК России Элла Памфилова, 

уполномоченный по правам детей в РФ 
Анна Кузнецова.

А коллеги врача по фонду «Справед-
ливая помощь» перед отпеванием и по-
хоронами вспомнили Елизавету в кафе 
неподалеку от кладбища. 
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Десять детей, отобранных из при-
емной семьи Светланы Дель в москов-
ском Зеленограде, пока остаются в 
больнице. Напомним: после звонка 
воспитательницы детсада о том, что на 
теле 6-летнего Сережи она обнаружила 
синяки, его и всех остальных детей Дель 
моментально забрали сотрудники по-
лиции, причем в самых разных местах 

— в саду, в школе, на занятиях балетом, 
на елке... 

Сама Светлана категорически от-
рицает факт побоев. Она рассказала 
«МК» о себе и своей семье — как и за-
чем избрала нелегкий путь приемного 
родительства.
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РАЗМЕНА НЕ БУДЕТ: 
ПОЧЕМУ ТРАМП  

НЕ «ЛЬЕТ В ГРАНИТЕ»
Избранный президент США Дональд Трамп в 

интервью британской «Таймс» и немецкой «Бильд» 
поведал о возможности оригинального политиче-
ского «размена»: снятие санкций с России в обмен 
на согласие Москвы на существенное сокращение 
ядерного арсенала.

В теории подобное заявление будущего 
лидера Америки должно было стать сенсацией 
общемирового масштаба. Но на практике сенса-
цией оно не стало. И этому есть вполне логичное 
объяснение. С вероятностью в 90% никакой сделки 
«Разоружение в обмен на Украину» не будет.

В декабре 2009 года на заседании Комиссии 
по модернизации экономики России случился 
диалог, который в то время наделал много шуму. 
Вскоре после выступления тогдашнего Президента 
РФ Дмитрия Медведева руководитель государ-
ственной корпорации «Ростехнологии» Сергей 
Чемезов попросил слова, чтобы, как он выразился, 
ответить на «реплику» главы государства. Услышав 
это, Медведев вспылил и торжественно произнес: 
«Моя не реплика уже, а приговор. Реплики — у вас. 
А то, что я говорю, в граните отливается». 

Не уверен, что все речения нынешнего ру-
ководителя нашего правительства имеет смысл 
«отливать в граните». А вот по поводу Трампа у меня 
и вовсе нет никаких сомнений: не готовьте для его 
«мудрых мыслей» гранит, господа! Не потребует-
ся! «Слово не воробей: вылетит — не поймаешь!» 
— это не про Трампа. Как и тоже отличающийся 
необыкновенной словоохотливостью президент 
соседней Белоруссии Александр Лукашенко, До-
нальд Трамп живет по принципу: сморозил что-то? 
Не беда! Завтра поправлюсь 
или дам понять, что я совсем 
не то имел в виду!
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ФОТОРЕПОРТАЖИ 
 на сайте 

« ПТИЧКА МОЯ, СМОТРИ, 
КАКАЯ КРАСОТА…»
В Москве попрощались с доктором Лизой

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ ПРИЕМНЫМИ 
РОДИТЕЛЯМИ 

«Бывая в сиротских учреждениях, встречали 
детей, которых не могли не взять»

Читайте 8-ю стр.

Вокруг Петра Павленского раз-
горелся очередной скандал. Против 
акциониста и его соратницы Оксаны 
Шалыгиной проводится доследствен-
ная проверка по двум статьям, одна из 
которых — 132 УК РФ: «Насильствен-
ные действия сексуального характера». 

Заявление об изнасиловании написала 
актриса Театр.doc Анастасия Слонина. 
Супруги не дождались хода дела и уеха-
ли с детьми во Францию, где просят 
политического убежища. 

Читайте 6-ю стр.

ПАВЛЕНСКИЙ ВЫБРАЛ ЕВРОПУ

КАТАСТРОФА  
В АЭРОПОРТУ 
МАНАС:  
СМЕРТЬ ПРИШЛА  
С НЕБА
Пилот турецкого «Боинга» 
ранее дважды успешно 
сажал аварийный самолет

Скандального акциониста с супругой 
обвиняют в изнасиловании

Продуктовое эмбарго, введенное 
Россией в ответ на западные санкции, 
может быть отменено в течение года. 
Об этом на Гайдаровском форуме рас-
сказал первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Заявление зампреда пра-
вительства, с одной стороны, обра-
довало любителей качественной ев-
ропейской еды, которая на два года 
исчезала с российских прилавков, с 

другой — ошарашило отечественных 
сельхозпроизводителей, чей бизнес 
в период действия санкций начал раз-
виваться, а теперь может оказаться 
под угрозой банкротства. Кроме того, 
возникает вопрос у рядовых потребите-
лей: по каким ценам вернется на наши 
прилавки санкционка?

 Читайте 2-ю стр.

НАШ ПАРМЕЗАН УМРЕТ ЧЕРЕЗ ГОД
Российские сыровары надеялись  

на 7 лет контрсанкций

Светлана Дель  
с детьми.

А в Подмосковье простились 
с погибшими артистами 
ансамбля Александрова.
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ВАСИЛИСА ПРЕМУДРАЯ 
ПОСОВЕТУЕТ МИГРАНТАМ НЕ 

ЗАСМАТРИВАТЬСЯ НА МОСКВИЧЕК

Использовать обаяние трех 
богатырей и Снегурочки ре-
шили сотрудники столичного 
Департамента национальной 
политики, помогающие ми-
грантам освоиться в Москве. 
Чиновники выпустили мето-
дичку для гастарбайтеров, в 
которой о правилах поведе-
ния в городе рассказывают 
сказочные персонажи.

Методичка представляет 
собой комикс на ста страни-
цах бесплатного издания, ко-
торый станут раздавать при-
езжим бесплатно. Игровая 
подача материала, по мне-
нию создателей, должна при-
влечь внимание мигрантов 

и заставить про-
читать фолиант от 
начала до конца.

Так, напри-
мер, антигерой 
сказок Кощей 
Бессмертный 
олицетворяет не-
добросовестного 
работодателя, 
предлагающего в 
погоне за деньга-
ми не оформлять 
иностранных на-
емников. А Васи-
лиса Премудрая 
дает советы по 
поведению на 
улицах столицы: 
не сорить, не раз-
говаривать гром-

ко и не засматриваться на 
проходящих мимо женщин. 
Уроки русского языка про-
водит Снегурочка, предла-
гая мигрантам ответить на 
вопрос, какой из предлогов 
поставить в предложении: 
«Прошлой зимой я приехал 
… Москву». Кроме того, в кон-
це методички даны необхо-
димые телефоны и адреса. 
Для тех же приезжих, кому не 
удастся заполучить познава-
тельный комикс, создатели 
предлагают пройти на сво-
ем сайте специальный квест 
либо прослушать аудиовер-
сию печатного издания.

РЕБЕНОК СТАЛ ЖЕРТВОЙ УСЕРДИЯ 
ДВОРНИКОВ 

Двухлетний малыш по-
лучил травмы лица по вине 
нерадивых дворников, ко-
торые счищали лед и снег с 
крыши одного из домов на 
севере столицы 14 января. 
От удара ледяной глыбой 
по голове ребенка спас его 
отец, успевший подставить 
свою ладонь.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился в 12.30 
около дома №7 по Маги-
стральному переулку. В это 
время 29-летний местный 
житель вышел на прогулку 
со своим двухлетним сыном. 
Когда они проходили вдоль 
дома, с крыши здания начал 
сыпаться снег вперемешку с 
ледяными глыбами. Москвич 
едва успел закрыть голову 
малыша, идущего справа, 
своей ладонью, как по ней 
ударил огромный кусок льда. 
Отскочив от руки, глыба раз-
билась об асфальт, и острые 
осколки полетели прямо в 
лицо мальчика, задев нос, 
губу и подбородок. От испуга 
и боли (раны оказались до-
статочно глубокими, пошла 
кровь) малыш громко запла-
кал. На помощь растерянному 

отцу поспешил гуляющий со 
своим ребенком на детской 
площадке сосед, у которого 
с собой оказались влажные 
салфетки. 

Оказалось, что двое двор-
ников счищали с крыши снег 
и лед, предварительно не 
огородив территорию. Муж-
чина обработал сыну раны, 
после чего они оправились 
домой, откуда мать ребенка 
вызвала «скорую» и полицию. 
Мальчика доставили в трав-
мопункт, где ему обработали 
порезы. Спустя полчаса мо-
сквич вернулся на место ЧП, 
однако дворников на крыше 
уже не было.

Впрочем, разыскать не-
радивых уборщиков стра-
жам порядка не составило 
труда. Ими оказались двое 
уроженцев Узбекистана (35 
и 42 лет), которые трудятся в 
местной управляющей ком-
пании. В момент задержания 
оба находились в здании УК 
и были доставлены на до-
прос в отделение полиции. 
Как сообщили «МК» в ГСУ 
СК РФ по Москве, по факту 
падения снега проводится 
проверка.

СТУДЕНТ, ПРОВАЛИВШИЙ ЗАЧЕТ, 
РЕШИЛ УТЕШИТЬСЯ ПОДЖОГОМ 

МАШИНЫ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ?
Автомобиль марки Toyota 

Rav-4, принадлежащий стар-
шему преподавателю кафе-
дры Академии Генеральной 
прокуратуры РФ Юрию Куна-
шеву, сжег злоумышленник 
в ночь на 15 января в Запад-
ном округе столицы. Стра-
жи порядка не исключают, 
что таким образом мужчине 
мог отомстить один из сту-
дентов.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось около двух ча-
сов ночи на парковке около 
дома №8 по улице Столето-
ва. Сначала сработала сиг-
нализация, установленная 
на автомобиль Peugeot 40-
летней жительницы дома. 
Женщина подошла к окну и 
остолбенела: вся иномарка 
была объята огнем. Рядом 
полыхала Toyota, которая 
принадлежала соседу дамы, 
44-летнему старшему препо-
давателю кафедры Академии 
Генеральной прокуратуры РФ 
Юрию Кунашеву. Москвичка 
вызвала пожарных. К  при-
езду огнеборцев машины 
успели полностью выгореть. 
Прибывшие на место стражи 

порядка просмотрели ка-
меры видеонаблюдения: 
первым заполыхало авто 
Кунашева. На видео отчет-
ливо просматривается, что к 
«японке» подходит одетый во 
все черное мужчина, чье лицо 
скрыто капюшоном. Он обли-
вает машину жидкостью из 
бутылки, поджигает при по-
мощи зажигалки и кидается 
наутек. Машина в считаные 
секунды оказывается объята 
огнем, а затем пламя пере-
кидывается на припаркован-
ный рядом Peugeot. К слову, 
Кунашев в вузе преподает 
«Иностранный язык в сфере 
юриспруденции». До этого он 
окончил МГЛУ, а чуть позже и 
саму Академию Генпрокура-
туры, где остался работать. 
Версия мести из-за трудо-
вой деятельности москвича 
сейчас является приоритет-
ной, ведь совсем недавно по 
дисциплине прошли зачеты 
и не все студенты смогли по-
лучить заветную роспись в 
своей зачетке. Впрочем, не 
исключено, что автомобиль 
стал случайной жертвой ху-
лиганов. 

Московские полицейские 
проверят размещенный в Ин-
тернете видеоролик, на ко-
тором видно, как свадебный 
кортеж грубо нарушает ПДД. 
Жених — 25-летний оператив-
ник УВД по ТиНАО Карахан Ба-
лакеримов (на фото) — пере-
двигался в одной из машин. 
Любопытно, что сотрудник 
полиции является братом 
одного из участников скан-
дальных гонок на автомобиле 
Gelandеwagen на Ленинском 
проспекте, до сих пор скры-
вающемся от наказания.

Как стало известно «МК», 
свадьба Карахана Балаке-
римова, сотрудника 6-го от-
дела ОРЧ ОУР УВД по ТиНАО, 
состоялась в сентябре 2016 
года, но видеозапись пере-
движения кортежа, состоя-
щего из автомобилей Bently, 
Gelandеwagen, BMW, кто-то 
разместил в Сети на днях. На 
ролике видно, как машины 
нарушают ПДД — так, один из 
BMW двигался задним ходом 
несколько километров, пред-
положительно по проспекту 
Вернадского. Полицейским 
предстоит установить, кто 
был за рулем этой машины.

Отец оперативника — круп-
ный бизнесмен Лазер Бала-
керимов, владеющий рынком 
возле деревни Дудкино в Но-
вой Москве и другими фирма-
ми (сфера их деятельности — 
сдача в наем недвижимости 
и складские услуги).

— Я оплачивал ему свадьбу, 
— рассказал коммерсант. — 
Это не был фешенебельный 
ресторан, есть все чеки. Что, я 
не могу 500–600 тысяч потра-
тить на свадьбу своего сына?! 
Были 110–120 гостей. Сразу 
скажу: никаких кортежей не 
было, все как у простых лю-
дей. Сын звонил мне, расска-
зал о ситуации. Ролик я пока 
не видел, но, думаю, улажу 
все проблемы. Скорее все-
го, размещение этого видео 
спустя почти полгода — это 
чей-то «заказ», кто-то копает 
под него…

Как бы то ни было, один 

из братьев Карахана Ба-
лакеримова — 33-летний 
Магомед Балакеримов, по 
версии правоохранителей, 
был пятым участником гонок 
на Gelandеwagen в мае 2016 
года. Тогда компания моло-
дых людей на машине сына 
топ-менеджера «Лукойла» 
Руслана Шамсуарова скры-
валась от полиции. Предпо-
лагается, что Балакеримов 
был в машине и вел съемку. 
Ему единственному удалось 
уйти от ответственности — 
не исключено, что благодаря 
связям отца-бизнесмена.

Кстати, вся семья родом 
из Дагестана. У Лазера Ба-
лакеримова — трое сыновей и 
дочь. Все дети, кроме опера-
тивника Карахана, передви-
гаются на дорогих машинах 
— он в семье «безлошадный», 
предпочитает пользоваться 
отцовскими Mercedes и Lex-
us. Карахан — аккуратный 
водитель. В прошлом году 
он совершил всего одно на-
рушение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глава проф-

союза московской полиции 
Михаил ПАШКИН: «Опера-
тивника могут уволить за не-
доверие, так как он кичился 
своим положением. К тому 
же полицейский видел, что 
машина BMW нарушает. А 
сотрудник органов обязан 
предотвратить нарушение, 
даже если находится в отпу-
ске. А он закрыл на все глаза. 
Тем более, лицо его теперь 
есть во всех соцсетях, поэто-
му оперативником он точно 
работать не сможет».

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ВИНОДЕЛЫ  
НЕ БУДУТ ПРЕВРАЩАТЬ В ТАЙНУ  
ПРОИСХОЖДЕНИЕ ВИНОГРАДА

Узнать, откуда родом ви-
ноград, из которого сделано 
вино, смогут покупатели в 
скором времени. Клеить но-
вые этикетки с обязатель-
ным указанием региона про-
исхождения сырья виноделы 
начнут уже этой осенью. 

Как стало известно «МК», 
точные сроки прописаны в 
законопроекте Минсельхо-
за. В ведомстве наконец-то 
готовы долгоиграющие по-
правки в Закон «О госрегу-
лировании производства и 
оборота алкогольной про-
дукции». Напомним, они 
задумывались как мера 
поддержки отечественных 
винодельческих заводов 
и фермерских хозяйств, 
занимающихся производ-
ством вина и шампанского. 
Чтобы потребитель мог точ-
но знать, что он покупает 
стопроцентно российский 
продукт (а не разлитый у 
нас из импортного сырья), 
виноделы будут указывать 

место происхождения ви-
нограда. Такие же требо-
вания устанавливаются 
законопроектом и к на-
питкам, изготовленным 
из виноматериалов и ви-
ноградного сусла. При этом 
клеить маркировку нового 
образца на бутылки произ-
водителям придется начи-
ная с 1 октября. Это авторы 
поправок объясняют тем, 
что виноделы заказывают 
этикетки заранее и круп-
ными партиями и нужно 
предоставить им возмож-
ность использовать уже 
оплаченные ярлыки. Ну а 
продавать в розницу вино 
и шампанское со старыми 
этикетками разрешат до 
31 декабря. Передавать 
сведения о регионе про-
исхождения винного сы-
рья бизнесмены будут в 
госреестр. По планам чи-
новников, данные из этого 
ресурса станут доступны 
также с 1 октября.

Обязать водителей, по-
павших в серьезные ДТП, 
проходить повторную мед-
комиссию пре д лагают 
представители автошкол. 
Общественники уже на-
правили свою инициативу 
в Госдуму, Кабмин, ГИБДД 
и Минздрав.

Новшество предлагается 
распространить на автомо-
билистов, получивших трав-
мы в результате аварий. Их, 
по мнению авторов идеи, 
надо вновь пускать за руль 
только после прохождения 
полного обследования у 
медиков. Как говорится в 
направленной чиновникам 
петиции, ежегодно в ДТП 
пострадавшими становят-
ся 230 тысяч человек, боль-
шинство из которых после 

выписки из больницы про-
должают водить машину. 
При этом, как указывают 
общественники, практика 
повторных медосмотров 
для водителей существует 
только при замене прав раз 
в 10 лет. Однако люди, по-
страдавшие в серьезном 
ДТП физически или мораль-
но, могут сесть за баранку, 
не оправившись до конца 
от случившейся трагедии. 
Авторы считают, что такие 
автомобилисты могут вести 
себя неадекватно на дороге: 
они отличаются рассеянно-
стью внимания и агрессив-
ным поведением по отно-
шению к другим водителям 
и пешеходам.

Если же инициатива по-
лучит одобрение, вернуться 

к прежней жизни постра-
давшему в ДТП автолюби-
телю станет сложнее. Ему 
понадобится специальный 
допуск по аналогии с теми, 
какие должны получать лет-
чики, желающие вернуться 
к работе после травмы или 
болезни. Также инициато-
ры новых правил уверены, 
что повторные медосмотры 
станут хорошей профилак-
тикой. По их мнению, в 10-
летнем промежутке между 
заменой прав у любого во-
дителя может появиться 
масса болячек, снижающих 
реакцию на дороге. Сюда 
они предлагают относить и 
приобретенные отклонения 
в психике, и перенесенные 
операции с потерей орга-
на.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель правления НП «Гильдия 
автошкол» Сергей Лобарев: 
«После попадания некото-
рых граждан в аварию и 
частичной потери здоро-
вья, когда пострадавшему 
предписано держать в ру-
ках предметы не тяжелее 
авторучки и находиться на 
воздухе, они продолжают 
управлять автомобилем, на-
бирают десятки штрафов на 
сотни тысяч рублей и соз-
дают реальную угрозу за-
конопослушным участникам 
дорожного движения. Это 
должен быть не поголов-
ный медицинский осмотр, 
а медицинское переосви-
детельствование граждан, 
чьи серьезные изменения 
в состоянии здоровья, трав-
мы и увечья несовместимы 
с безопасным управлением 
автомобилем».
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 Уйти от уголов-
ного наказания 
за смертельное 
ДТП, случившее-
ся перед Новым 

годом на Ленинском про-
спекте, не получится у 
скандально известного 
экс-следователя ГСУ СК 
РФ по Москве Абдулы 
Джамалханова: москов-
ские полицейские про-
смотрели видеозапись 
передвижений «Мерседе-
са», где вина водителя на-
лицо. Ранее считалось, 
что в аварии виновата пе-
шеход, пересекающая 
оживленную дорогу на за-
прещающий сигнал све-
тофора.

Как уже сообщал «МК», 
32-летний Джамалханов 
29 декабря на «Мерседе-
се» наехал на 56-летнюю 
Марианну Баранову — док-
тора подстанции скорой 
медицинской помощи, ко-
торая шла с работы домой. 
Марианна Леонидовна пе-
реходила Ленинский про-
спект по регулируемому 
пешеходному переходу. От 
удара она скончалась. По 
первоначальным данным, 
женщина шла на запреща-
ющий сигнал светофора. 
Однако все встало на свои 
места, когда следовате-
ли просмотрели записи с 
камер видеонаблюдения. 
Оказалось, Джамалханов 
выехал на перекресток на 
мигающий желтый сиг-
нал. В принципе это до-
пустимо, если водитель 
не успел окончить маневр. 
Однако Джамалханов как 
минимум за 70 метров до 
перекрестка видел, что 
сигнал сменился на жел-
тый. Другие автомобили 
принялись тормозить, а 
экс-следователь, напро-
тив, прибавил газу, объе-
хал останавливающиеся 
машины и вылетел на пе-
рекресток, где Марианна 
Леонидовна, на свою беду, 
в компании других людей 
начала пересекать трассу. 
Следователи 3-го отдела 
СЧ СУ УВД по ЮЗАО воз-
будят уголовное дело в 
ближайшее время.

Напомним, Джамалха-
нов был уволен из силово-
го ведомства за стрельбу 
в ресторане, которую он 
устроил в мае 2015 года. 
Тогда в плечо был ранен 
один человек.

ВОДИТЕЛЯМ — ЖЕРТВАМ ДТП ПРИДЕТСЯ У ВРАЧА 
ПОДТВЕРЖДАТЬ СВОЕ ПРАВО СЕСТЬ ЗА РУЛЬ

ГОНЩИК НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ» 
ПОДАЛ БРАТУ ДУРНОЙ ПРИМЕР?

ВИДЕО   
на сайте 
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ЕДА ЭКОНОМИКА
С 17 по 20 января в Давосе пройдет Все-
мирный экономический форум, на котором 
по традиции международная политиче-
ская и бизнес-элита обсудит перспективы 
глобального развития на ближайший год. 
Страной-«фронтменом» на сей раз станет 
Китай, глава которого Си Цзиньпин высту-
пит на торжественном открытии форума. 
В преддверии мероприятия «МК» обра-
тился к известному ученому и финансисту 
Сергею Гуриеву, в 2013 году эмигрировав-
шему из страны и занимающему ныне пост 
главного экономиста Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР), с прось-
бой поделиться собственными прогнозами 
развития экономики в мире и России.

— Каким ожидается рост мировой эко-
номики в 2017 году?

— В наступившем году мировая экономика 
будет расти темпом около 3%. Точные цифры 
будут зависеть от того, как их оценивать: по пари-
тету покупательной способности или по обмен-
ному курсу. Эти темпы меньше, чем наблюдались 
в мире до кризиса 2008–2009 годов, однако в 
нынешних условиях такой рост можно считать 
здоровым, поскольку в долгосрочной перспек-
тиве он позволит решить основные глобальные 
проблемы человечества, включая практически 
полное искоренение бедности.

— Если говорить конкретно о странах, 
какие основные риски могут представлять 
угрозу для экономик США, еврозоны, Китая и 
какие государства могут стать локомотивами 
мирового роста?

— Для мира основным риском является 
замедление китайской экономики вследствие 
беспрецедентного роста кредитования в стра-
не в предыдущие годы и, соответственно, на-
копления рисков в финансовой системе КНР. 
В Европе могут реализоваться политические 
риски, связанные с выходом Великобритании из 
ЕС (Brexit) и выборами 2017 года в Нидерландах, 
Франции, Германии, а возможно, и в Италии. По 
США прогнозы пока делать рано, так как остается 
неопределенность, связанная с экономической 
политикой новой администрации Трампа. Тем не 
менее Китай, США, а также Индия в 2017-м снова, 
как и в прошлом году, станут драйверами роста 
мировой экономики.

— Как на общемировом фоне смотрится 
российская экономика и каковы ее перспек-
тивы в этом году?

— Российская экономика растет медленнее 
мировой экономики. В сценарии «статус-кво», 
когда экономическая политика характеризует-
ся отсутствием реформ, изоляцией от миро-
вых процессов при стабилизации цен на нефть, 
российская экономика будет расти в обозримой 
перспективе с темпом 1–1,5% в год, все боль-
ше отставая от развитых стран. Более того, мы 
предполагаем, что в ближайшие несколько лет 
по уровню дохода на душу населения Россию 
обгонят Китай и Казахстан (по данным Всемир-
ного банка на 2016 год, среднедушевой доход 
в РФ — $13 220, в Казахстане — $11 850, в КНР 
— $9400. — «МК»).

— В какую сторону будет меняться в 2017 
году динамика стоимости барреля и как в 
принципе повлияет на российскую экономику 
ситуация на рынке нефти?

— Консенсус-прогноз международных фи-
нансовых организаций заключается в том, что 
цены на нефть останутся в нынешнем году в диа-
пазоне $50–60 за баррель. Цена на нефть играет 
ключевую роль и для состояния российской эко-
номики, и для состояния бюджета, и для курса 
рубля. При нынешних ценах на нефть в России 
в ближайшие 2–3 года не будет ни бюджетного 

кризиса, ни резкой девальвации, если, конечно, 
власти не допустят грубых ошибок в области эко-
номической политики. Однако быстрого роста ни 
при каких сценариях ждать не приходится.

— Но если не быстрого роста, то хотя 
бы стабилизации и выхода из кризиса нам, 
россиянам, в следующем году можно ждать? 
И что, собственно, считать моментом окон-
чания кризиса?

— В 2017 году российская экономика бу-
дет расти, но, скорее всего, очень медленными 
темпами. Как я уже говорил ранее, мы прогно-
зируем рост ВВП на 1–1,5% годовых в ближай-
шие несколько лет. Такое состояние экономики 
нельзя назвать кризисом, тем более это уже и 
не рецессия. Правильнее будет обозначить со-
стояние российской экономики как стагнацию 
или медленный рост.
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Россия планирует внести в повестку 
дня намеченного на май 2017 года 
Совета управляющих ЕБРР (где 
трудится на топ-должности Сергей 
Гуриев) вопрос о возвращении в 

нашу страну проектов, финансируемых банком. 
Ранее замминистра финансов Сергей Сторчак 
сообщил, что ЕБРР не планирует в 2017 году 
возобновлять инвестирование в российские 
проекты, которое было остановлено в июле 
2014 года на фоне введения антироссийских 
санкций со стороны Евросоюза и США. В ре-
зультате, по данным Минфина, доля ранее на-
чатых российских проектов в общем портфеле 
ЕБРР по итогам 2016 года снизилась до 12% с 
32–35% в досанкционные годы, а в 2017 году 
может сократиться до 8–9%. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КАЗАХСТАН И КИТАЙ 
СКОРО ОБГОНЯТ 

РОССИЮ ПО УРОВНЮ 
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ

Финансист-диссидент  
Сергей Гуриев дал прогнозы 

развития мировой 
и отечественной экономики

c 1-й стр.
Вспомним, чего только Трамп не 
обещал в ходе предвыборной кам-
пании в США. Республиканский 
кандидат в президенты, помнится, 

даже грозился запретить мусульманам въезжать 
на американскую территорию. Но неужели кто-то 
всерьез ожидает, что после инаугурации Трампа 
20 января это произойдет? Разумеется, нет. Ана-
логичным образом следует относиться и к озву-
ченной им возможности «ядерного размена».

Являясь хитрым и расчетливым политиком 
— нехитрые и нерасчетливые не побеждают в 
жесткой борьбе за пост главы США, — Трамп в 
ходе своих публичных выступлений склонен от-
давать предпочтение жанру «поток сознания». 
Боюсь, что это придется принять как данность. 
Судя по нулевой реакции мировых политических 
кругов на «сенсационное» предложение будущего 
американского президента, они, собственно, это 
уже и сделали.

Конец разговора? Не совсем. Если возмож-
ность размена снятия направленных против Рос-
сии санкций на согласие Москвы на ядерное разо-
ружение — это нечто из области фантастики, то 
желание Трампа заключить с Путиным «выгодную 
сделку» фантастикой не является. Западная внеш-
неполитическая элита воспринимает Дональда 
Трампа как невежественного сумасшедшего. 
Но при всех своих хамских повадках, при всей 
своей склонности к завиральным заявлениям 
в некоторых вопросах Трамп может дать этой 
высокомерной элите сто очков вперед. 

А ЧТО СОКРАЩАТЬ-ТО?
У России и так ядерных носителей на 20% 
меньше разрешенного Договором СНВ-3

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Виктор ЕСИН, генерал-полковник, эксперт по ядерному 
вооружению, участник российско-американских переговоров 
по СНВ, экс-начальник Управления военной безопасности 
аппарата Совета безопасности РФ, начальник Главного штаба 
РВСН (1994–1996):

— При оценке высказанных Трампом мыслей вслух о снятии с 
России санкций в обмен на ядерное разоружение (а иначе их расцени-
вать нельзя — во всяком случае, о сформулированном предложении 
говорить преждевременно) следует иметь в виду, что уравнивание 
военно-стратегического баланса включает в целом группировки 
вооруженных сил, а не только то ядерное оружие, которое в них 

имеется. Именно поэтому при выработке российского подхода к 
такого рода предложениям необходимо оценить и дальнейшие шаги 
нового президента США. В частности, его намерения относительно 
того, что он собирается сделать в таких областях, как глобальная 
система ПРО, дальнобойная система высокоточного оружия в обыч-
ном, неядерном снаряжении, а также как он намерен относиться к 
запрету развертывания в космосе ударного оружия.

Кроме того, в настоящее время между Россией и США действу-
ет Договор СНВ-3, по которому сокращение ядерных вооружений до 
установленного этим договором уровня должно быть выполнено к 
февралю 2018 года. Напомню эти уровни: это не более 700 развер-
нутых стратегических ядерных носителей с засчитанными за ними 
1550 боезарядами и в общей сложности не более 800 развернутых 
и неразвернутых пусковых установок МБР, пусковых установок 
баллистических ракет подлодок и тяжелых бомбардировщиков, 
оснащенных под ядерные вооружения.

Россия в настоящий момент по количеству развернутых 
носителей к цифре 700 даже еще не приблизилась. У нас их се-
годня всего порядка 530–540 единиц. Поэтому спешить с со-
кращениями своих носителей не следует. Об этом пока говорить 
преждевременно.

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
Ограничение на импорт продо-
вольствия из стран, которые 
ввели санкции против России, 
было введено в августе 2014 

года. Под запрет попали мясо, фрукты и овощи, 
рыба, молочная продукция из США, Евросоюза, 
Канады, Австралии и Норвегии, а позже — из 
Исландии, Албании, Черногории, Лихтенштей-
на, Украины. За два года действия контрсанкций 
импорт продуктов в Россию снизился в два 
раза, при этом заметнее всего стал дефицит 
самого импортозависимого товара — сыров. 
За санкционные годы объем ввоза этого мо-
лочного продукта снизился в 10 раз. 

Воспользовавшись моментом, отече-
ственные производители решили заполнить 
освободившуюся нишу в рамках программы 
импортозамещения. По многим категориям 
продуктов им удалось добиться успеха. На-
пример, в настоящее время Россия полностью 

обеспечивает себя мясом курицы, свининой, 
зерном благодаря внушительным инвестициям 
в эти отрасли. А вот вложения в молочный и 
плодоовощной комплексы оставляют желать 
лучшего, хотя и здесь зафиксирован рост про-
изводства. Например, в 2016 году впервые 
увеличилось производство сыров — на 1,8%. 
Эксперты рынка признают, что стимулом для 
развития сыроварения в России стало про-
дуктовое эмбарго. При этом интерес к отрасли 
стали проявлять как крупные инвесторы, так и 
обычные фермеры. На фоне громких обещаний 
поддерживать сельское хозяйство, заниматься 
производством сыров в отсутствии импорт-
ного предложения решились многие. После 
заявления Игоря Шувалова об отмене санкций 
они пребывают в состоянии ужаса, поскольку 
понимают: возвращение импортной молочки 
не оставит шансов местным производителям 
выжить в условиях конкуренции. 

Сыровар из Подмосковья Олег Сирота уве-
рен, что отмена продуктового эмбарго станет 
настоящей катастрофой для молочной отрасли 
в целом и его предприятия в частности. «Чтобы 
открыть сыроварню, я вложил все, что у меня 
было: продал бизнес, квартиру, машину. По 
всей стране сотни людей вложили средства 
в фермерские хозяйства, а число сыроварен 
увеличилось в десятки раз. Для развития от-
расли нужно лет семь санкций при поддержке 

государства, которую мы только-только начали 
ощущать», — сетует собеседник «МК». 

Задушить производство местных сыров и 
молока иностранным производителям проще 
простого — их продукция значительно дешевле, 
даже несмотря на логистику. «За счет субсидий 
государства в молочную отрасль и более мяг-
кого климата в Евросоюзе молоко значительно 
дешевле, чем у нас. В России литр стоит 34–40 
рублей, а в Латвии примерно 12 рублей. Поэто-
му крупным европейским производителям, 
вернувшимся на российский рынок, ничего не 
стоит устроить демпинг, который уничтожит 
всех конкурентов», — рассказал сыровар. Он 
также добавил, что за два года санкций в России 
так и не успело появиться массовое произ-
водство твердых сыров — эти сорта требуют 
длительного созревания. Если эмбарго от-
менят и поддержка отрасли прекратиться, то 
о «русском пармезане» можно забыть.

Импортная продукция в случае отмены 
эмбарго будет пользоваться спросом еще по 
одной простой причине — она отличается вы-
соким качеством, а среди российских сыров 
велика доля суррогата с использованием паль-
мового масла. «Потребители устали от «пласти-
линового» сыра, поэтому для покупателей воз-
вращение импортной продукции будет только 
плюсом. При этом цена на европейские сыры 
будет ниже, чем на российские аналоги, хотя 
она будет превышать досанкционный уровень 
цен, так как производители будут закладывать 
риски на взаимоотношения с надзорными ор-
ганами», — считает председатель правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. 

Директор Института аграрного маркетинга 
Елена Тюрина более оптимистична в своих 
прогнозах. Она уверена, что спрос на сыры 
среднего ценового сегмента (300–500 руб. 
за кг), который российским производителям 
удалось заместить, не упадет. «Если эмбарго 
будет отменено постепенно, то производи-
тели сумеют адаптироваться. Спросом будут 
пользоваться импортные продукты высокого 
ценового сегмента, которые традиционно за-
возились из Европы и Америки, но большин-
ство потребителей их не так часто покупает», 
— сказала эксперт. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НАШ ПАРМЕЗАН УМРЕТ ЧЕРЕЗ ГОД

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ДИПЛОМАТИЯ

СОЦСЕТИ

ТРАДИЦИЯСИЛОВИКИ

За один день совершить путешествие с 
севера на юг нашей страны можно будет 
на фестивале «Первозданная Россия», 
который откроется в Центральном доме 
художника 20 января. На выставке будут 
представлены работы более ста фото-
графов, побывавших в десятках трудно-
доступных мест нашей страны. Главной 
же темой фестиваля станет столетие 
основания заповедной системы России. 

Посетители смогут, к примеру, вслед за 
фотографами перенестись на остров Врангеля, 
который называют родильным домом белых 
медведей. Каждую зиму сюда для выведения 
потомства приходит около 400 косолапых.

Фотограф Владимир Нейморовец проведет 
всех гостей фестиваля по островам архипела-
га Кузова, знаменитого не только природными 
ландшафтами, но лабиринтами и древними сто-
янками, созданными саамами приблизительно 
2–2,5 тыс. лет назад. 

Владимир Войчук покажет посетителям 
великолепие вулканов Камчатки, а фотоработы 
Алексея Харина позволят побывать в якутском 
парке «Ленские столбы». 

Благодаря уникальным кадрам, за кото-
рыми фотографы охотились неделями, а то 
и месяцами, у посетителей выставки будет 

возможность подсмотреть за жизнью дальне-
восточных леопардов, горных баранов, белых 
медведей. 

Но «Первозданная Россия» — это не 
только фотопроект. Как рассказал на пресс-
конференции директор ЦДХ на Крымском валу 
Василий Бычков, каждый выходной на фестивале 
будут проводиться тематические дни. 

«Каждый из них будет посвящен определен-
ной теме: природа, наука, животные, премьерные 
показы документального и анимационного кино. 
Запланировано большое количество мастер-
классов, бесед с путешественниками и иссле-
дователями, фотографами-натуралистами, а 
также детская программа». 

В этом году в качестве главной темы для 
проекта было выбрано столетие заповедной 
системы нашей страны. А потому посетителей 
ждут встречи с сотрудниками заповедников, 
которые расскажут о своей работе. Можно будет 
последить за жизнью заказников и в реальном 
времени — для этого в нескольких были уста-
новлены камеры, посылающие картинку в залы 
ЦДХ в режиме реального времени. 

Фестиваль продлится до 26 февраля. По 
понедельникам для пенсионеров предусмотрен 
бесплатный вход. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В пятницу в ЦДХ открывается крупнейший фестиваль, 
посвященный природе

«ПЕРВОЗДАННАЯ РОССИЯ» 
ПОКАЖЕТ ЗАПОВЕДНУЮ ЖИЗНЬ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев впер-
вые в своей жизни лайкнул 
твит. Им оказалась запись 
известного видеоблогера 
Руслана Усачева, посвящен-
ная премьере последней 
серии очередного сезона 
сериала «Шерлок»: «На этом 

расходимся, шерлокоманы. 
Время спячки. #НочьШерло-
ка». До этого политик опцией 
«лайков» не пользовался. 
Автор записи тут же отметил 
это событие, написав, что 
«прифигел» от него. Однако 
ответа на свой вопрос: «Как 
вам финал «Шерлока», Дми-

трий Анатольевич?» — Усачев 
так и не получил. Напомним, 
Дмитрий Медведев является 
достаточно активным среди 
чиновников пользователем 
Твиттера: всего он написал 
почти 1300 микрозаписей, на 
него подписаны 5,39 миллио-
на человек.

ПРЕЗИДЕНТ НАЗНАЧИЛ 
ДЕНЬ РОСГВАРДИИ — 

27 МАРТА
Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ «Об установлении 
Дня войск национальной 
гвардии Российской Феде-
рации». Он будет отмечаться 
27 марта. Как поясняется на 
сайте Кремля, дата вводится 
«в целях сохранения преем-
ственности воинских тради-
ций и повышения престижа 
службы» в Росгвардии. С 1996 
по 2016 год 27 марта был 
Днем внутренних войск МВД 
России. На базе этих войск в 
июле 2016 года была создана 
Национальная гвардия РФ, ко-
торая напрямую подчиняется 
президенту. Ее предназначе-
ние — обеспечение государ-
ственной и общественной 
безопасности, защита прав 
и свобод. В задачи Росгвар-
дии входит борьба с терро-
ризмом и экстремизмом, а 
также обеспечение режимов 
чрезвычайного или военного 
положения.

ДжО БАйДЕН 
В ПОСЛЕДНИй РАЗ 

ПРИЕхАЛ НА УкРАИНУ
В понедельник Джо Бай-
ден совершил последний 
визит на Украину в статусе 
вице-президента США. По 
итогам встречи с Порошен-
ко американец заявил, что 
украинцы должны поставить 
интересы своей страны выше 
корысти и в 2017 году постро-
ить наконец демократическое 
государство. Он пожелал 
Киеву продолжать реформы 
МВФ  и бороться за газовую 
независимость от России и 
с ее агрессией на Донбас-
се. Порошенко ответил, что 
надеется на продолжение 
сотрудничества с США уже 

во главе с Трампом. «Байден 
хотел продемонстрировать, 
что после победы Трампа в 
Вашингтоне остаются те, кто 
будет поддерживать укра-
инский режим, — рассказал 
«МК» глава украинского фи-

лиала Института стран СНГ 
Денис ДЕНИСОВ. — Реаль-
ной помощи он оказать уже 
не сможет. Вероятнее всего, 
Украина станет разменной 
монетой в налаживании кон-
такта с Россией».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бои диких буйволов — обязательная часть фестиваля Магх Биху, который 
проходит в эти дни в штате Ассам, на востоке Индии. Как правило, за животными 

следят специально обученные люди. Нередко, к сожалению, они получают травмы от буйво-
лов. Тем не менее от традиционной забавы в штате не отказываются. Магх Биху — это 
праздник урожая, очень важный для преимущественно сельскохозяйственного Ассама. В 
дни фестиваля не только устраиваются развлекательные мероприятия — жители также ор-
ганизуют подношения богам и поют гимны в их честь, благодаря за обильный собранный 
урожай и прося того же в будущем.

КРЕЩЕНСКИЕ КУПАНИЯ В МОСКВЕ
В ночь с 18 на 19 января москвичи смогут окунуться в прорубь 
в 60 специально отведенных местах.
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ПЕРВый СВОй «ЛАйк» МЕДВЕДЕВ ПОСВяТИЛ «ШЕРЛОкУ»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Посольство РФ в Польше 
сообщило, что записи пе-
реговоров на борту разбив-
шегося под Смоленском 
самолета «неоднократно 
проверялись в присутствии 
польских представителей» 
и были переданы польской 
стороне для экспертизы. С 
таким заявлением посольство 

выступило в связи с польской 
нотой, появившейся после 
пресс-конференции Пре-
зидента России, где ему был 
задан вопрос, когда Польше 
вернут обломки Ту-154. Путин 
ответил, что они нужны СК, 
который продолжает рас-
следование, и рассказал, что 
читал распечатки переговоров 

пилота и зашедшего в кабину 
человека из сопровождения 
Качиньского. Он требовал от 
пилота посадки, несмотря на 
то что тот отказывался. После 
пресс-конференции Варшава 
заявила, что не располагает 
такими записями, и потре-
бовала незамедлительно 
предоставить их.

РОССИя ПЕРЕДАЛА ПОЛЬШЕ ЗАПИСИ С САМОЛЕТА кАЧИНЬСкОГО
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Мне, например, кажется, что у без трех дней 
президента США очень хорошо развиты полити-
ческие инстинкты. А еще у Трампа есть способ-
ность воспринимать мир таким, какой он есть, а 
не таким, каким он должен быть с точки зрения 
той или иной идеологии. Возьмем, например, еще 
несколько важных заявлений Дональда Трампа в 
ходе его интервью «Бильд» и «Таймс». Вторжение 
в Ирак в 2003 году он описал как «возможно, наи-
худшее решение во всей американской истории» 
и сравнил с попыткой «бросать камни в пчелиный 
улей». Не менее жестко Трамп высказался и о 
решении Ангелы Меркель впустить в Германию 
и всю Европу бессчетное количество беженцев 
с Ближнего Востока: «Я считаю, что она сделала 
катастрофическую ошибку». 

Казалось бы, в этих заявлениях Трампа нет 
ничего особенного. Миллионы людей придержи-
ваются аналогичной точки зрения. Но, например, 
для американской республиканской внешне-
политической элиты резко негативное отноше-
ние к вторжению в Ирак — это в целом полный 
нонсенс. Эти люди отказываются признавать, 
что именно это решение стало катализатором 
внешнеполитической катастрофы на Ближнем 
Востоке, предтечей гражданских войн в Ираке 
и Сирии, первопричиной успеха запрещенной 
в России группировки ИГИЛ. У европейской по-
литической элиты — другая «священная корова». 
Критика решения Меркель о массовом допуске 
беженцев в ЕС считается в этих кругах глубоко 
неприличным занятием, которое мало чем от-
личается от расизма и фашизма.

Трампу глубоко чужды все эти условности и 
весь этот политес. Он отказывается смотреть на 
положение дел в мире через фильтры политиче-
ской корректности в той или иной их форме. Вот 
и получается: очень часто «настоящими сумас-
шедшими» оказываются как раз те деятели, кто с 
пеной у рта доказывают, что «Трамп бесповоротно 
съехал с катушек».

Мне кажется, что к желанию Трампа нала-
дить нормальные отношения с Россией это тоже 
относится в полной мере. Такая нормализация 
отношений отвечает не только национальным 
интересам России. Она отвечает еще и нацио-
нальным интересам Америки. И Трамп это ин-
стинктивно чувствует — чувствует и каждый раз 
оказывается заклейменным как «наполовину 
предатель, а наполовину идиот».

Возможно, если бы следующий президент 
США выражал свои мысли менее путано и не 
выступал с заведомо провальными инициатива-
ми вроде мысли разменять санкции против РФ 
на сокращение мирового ядерного арсенала, у 
него было бы больше шансов на успех. Но, если 
перефразировать знаменитую реплику товарища 
Сталина, «другого Трампа у меня для вас нет». 
Пытаться нормализовать отношения с Западом 
России придется в партнерстве с тем Трампом, 
который есть — со всеми грандиозными досто-
инствами и грандиозными недостатками. Так и 
хочется добавить: и да поможет нам Бог!

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПОЧЕМУ 
ТРАМП  

НЕ «ЛЬЕТ 
В ГРАНИТЕ»

НЕ БУДЕТ:РАЗМЕНА НЕ БУДЕТ:
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Учебный пуск 
«Тополя» — одного 

из основных 
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17 января объявлено в Кыргызстане 
днем траура. Страна оплакивает жертвы 
авиакатастрофы возле аэропорта Ма-
нас. Почти 40 погибших, и лишь четверо 
находились в самолете. Большая же 
часть погибла на земле, в собствен-
ных домах. 12 из них — дети. Грузовой 
«Боинг 747-400» обрушился на поселок 
Дача-Суу кооператива «Авиатор» в 7.31 
утра. Многие еще спали, кто-то соби-
рался на работу, кто-то в школу...

Самолет турецкой авиакомпании АСТ, следо-
вавший из Гонконга в Стамбул, должен был при-
землиться в аэропорту Манас близ Бишкека для 
дозаправки. Борт на посадку шел с опозданием. 
В районе аэропорта на тот момент был густой ту-
ман. «Боинг» не вписался в полосу, и, видимо, пи-
лот решил увести его на второй круг. Но не успел. 
Самолет чиркнул выпущенным шасси по зданию 
аэронавигации, затем напоролся фюзеляжем 
на забор и, пролетев еще полтора километра, 
упал. Прямо на поселок. Грузовое судно, рухнув 
на дома, пролетело по земле еще метров 200, 
превращая попавшиеся на пути строения в пыль. 
По сведениям очевидцев, около 10 домов снесено 
до фундамента, разлетевшимися обломками 
повреждено еще примерно 20 строений. Многие 
из домов пострадали в результате возникшего 
пожара. Кстати, одна из свидетельниц падения 
самолета сообщила, что он летел к земле уже 
весь в огне. 

В дачном поселке «Авиатор» всего около 40 
домов. Это одноэтажные строения, некоторые 
предназначены только для летнего проживания. 
Но в большинстве из них жили люди, иногда це-
лыми семьями. Например, владелец пяти домов в 
разрушенном поселке, Юрий Андреев, сдававший 
жилье в аренду, рассказал журналистам киргиз-
ского информагентства, что в каждом доме жили 
по две семьи как минимум. Пока никого из своих 
жильцов он не нашел. 

Среди местных жителей — большие потери: 
на момент подписания номера было известно о 
35 телах и еще 9 фрагментах тел. Также из-под 
завалов извлечено 15 выживших с тяжелыми 
множественными травмами и ожогами — их до-
ставили в больницы Бишкека и села Сокулук. 
Говорить об окончании поисково-спасательных 
работ пока рано, а соответственно, и количество 
жертв не окончательно. Есть и неопознанные 
фрагменты тел, чью принадлежность можно бу-
дет установить только после экспертизы ДНК. 
Идентификация осложняется тем, что нет точ-
ных данных о жителях бывшего дачного поселка 
«Авиатор», а ныне Дача-Суу. Многие владельцы 

сдавали домики, предназначенные для летне-
го проживания, мигрантам из разных регионов 
республики, поэтому опознать их не представ-
ляется возможным. Министр здравоохранения 
КР Талантбек Батыралиев обратился с просьбой 
к гражданам помочь медицинским работникам 
в идентификации и опознании тел погибших. В 
столичном морге уже находится более 40 паке-
тов с останками. Процедура опознания остан-
ков, которые можно показать родственникам, 
и выдача опознанных тел намечались на вечер 
понедельника. Власти республики заявили о 
готовности оплатить расходы на похороны и вы-
делить пострадавшим семьям и родственникам 
погибших материальную помощь.

Многим семьям понадобится не только 
финансовая, но и моральная поддержка. По 
воле случая они остались в живых, но потеря-
ли все. Так, киргизские СМИ облетела история 
мальчика-третьеклассника, который рано утром 
отправился в школу в соседнее село, а когда вер-
нулся, то обнаружил, что остался один в целом 
свете — погибла вся его семья: от матери и отца 
до младших братьев и сестер. Его соседям по-
везло — дом оказался разрушен, но влетевшее 
в него колесо шасси от самолета не зацепило 
никого… Рассказывают также историю сотруд-
ника аэропорта Манас, который снимал жилье 

в злополучном поселке, чтобы быть поближе к 
работе. В понедельник он был на дежурстве, а 
вся его семья погибла. 

Что привело к падению «Боинга», пока неиз-
вестно. Первой версией стали погодные условия: 
известно, что борт запросил разрешение на по-
садку в 7.10 утра по бишкекскому времени, когда 
по территории Чуйской области наблюдался силь-
ный туман. Однако позже эту версию опровергли 
в Агентстве гражданской авиации. Авиаторы об-
ратились в МАК за помощью в расследовании, а 
также выразили надежду на помощь от экспертов 
из Турции и США. Эксперты МАК уже во вторник 
прибывают в республику.

Турецкие СМИ уже сообщили, что первый 
пилот самолета, Ибрагим Гюржан Диранжи, 
опытный летчик. Прежде он дважды успешно 
сажал аварийный самолет во время службы в 
Афганистане. В 2010 году в Баграме он удачно 
посадил самолет на брюхо из-за нераскрыв-
шегося шасси, второй раз совершил успешную 
вынужденную посадку после взрыва двигателя 
самолета. И аэропорт Манаса ему был хорошо 
знаком, прежде он трижды сажал здесь само-
лет на дозаправку. Но в этот раз справиться с 
ситуацией не смог. 

Владимир БАННИКОВ, «МК в Киргизии», 
Елена ГАМАЮН. 

На смену знаменитому русскому оружию 
пришли «русские хакеры». А вслед за ними приш-
ли к успеху и наши власти. Это ведь то, чего они 
так давно хотели: о них все говорят. Наконец-то 
получилось добиться внимания от США.

Только вот бренд «русских хакеров», как 
и все остальные бренды российской власти, 
дутый. Олимпиада сидит на допинге, а «русские 
хакеры»…

Судите сами: взлом серверов Демпартии 
США заключался в том, что ее закидали ви-
русными письмами. Достаточно было открыть 
одно из тысяч — и взлом состоялся. Тут сразу 
два минуса для организаторов атаки. Первое — 
гордиться здесь нечем. Это не супертехнология, 
не триумф интеллекта, а примитивный взлом, 
известный даже африканским мошенникам. 
Взяли количеством зараженных писем, а не 
качеством технологичной атаки.

Второе — результат. Влияние этого взло-
ма на американские выборы просчитать никак 
нельзя, раздуто оно было нашими СМИ. Какой 
компромат был найден в украденных докумен-
тах? Будничная переписка, парочка крепких 
выражений — ничего такого, что можно было бы 
назвать дискредитирующей информацией. 

Что такое настоящий компромат, мы знаем 
на собственном примере. Панамские докумен-
ты — вот это компромат. Истории о высоко-
поставленных силовиках или министрах (от 
убийств до краденых диссертаций) — вот это 
компромат. А в США компромата такого мас-
штаба не нашлось. В итоге Россия в мировых 
СМИ оказалась с подмоченной репутацией, 
новым витком международного конфликта и 
сомнительным брендом «русских хакеров». А на 
общественное мнение о России влияют именно 
эти СМИ, а не отечественные.

В чем была польза от этой операции?
Когда СССР создавал атомную бомбу, он 

на самом деле получал в свои руки мощное 
оружие, двигал вперед науку и на долгие годы 
обеспечивал свои позиции в мире. Да, все это 
происходило в тоталитарной системе, в ша-
рашках, со шпионажем — но нельзя отрицать 
одного: бомба в итоге была создана.

Когда нынешняя Россия организует ком-
пьютерные взломы, она получает дурную славу 
— и только. В этом и состоит разница тоталитар-
ного и нынешнего режимов. Работа на результат 
и работа на пиар. Трагедия и фарс.

Больше того: если бомбами можно было 
грозить Западу вплоть до стука ботинком в 
ООН, то хакерами грозить бесполезно. И дело 
здесь опять-таки в кардинальном отличии двух 
типов режимов: нашего, клептократического, и 
западного, демократического.

Вспомните, какой компромат в последние 
годы вызывал потрясения в развитых стра-
нах. Взять одну Германию. У министра нашли 
некорректные заимствования в диссертации 
— немедленная отставка. Еще один немецкий 
министр (женщина) каталась на госмашине на 
свою дачу — скандал! Эти истории не нуждаются 
во взломах компьютеров — их находит пресса, 
и реакция общества следует незамедлительно. 
Наверх, в большую политику, в основном про-
биваются лишь те, за кем нет преступлений. 
Работает гражданский контроль, действует 
четвертая власть.

А мы в России, к сожалению, все еще живем 
понятиями о «чемоданах компромата». При 
нормальном развитии событий само по себе 

появление такого чемодана невозможно. А при 
ненормальном оно ничего не даст.

Коробки из-под обуви ломятся от валюты? 
Надо бы перевести человека на новую долж-
ность. Сплагиатил свою книгу? Назначьте его 
на теплое место в госкорпорацию. Совершил 
громкое убийство? Возьмите его в Думу, не 
разбрасывайтесь ценным кадром.

Впрочем, а что было бы, если бы взлом 
удался по-настоящему? Представьте: наши 
власти вдохновились бы этим успехом и бросили 
все силы на создание кибероружия, как СССР 
— на ядерную бомбу. Однако и в этом случае 
мы оказались бы в проигрыше. Компьютерные 
технологии нужны для улучшения жизни людей. 
Для более простого доступа к информации, для 
оперативной связи друг с другом, для простоты 
финансовых операций. Всего этого Россия как 
государство боится как огня.

Блокировки сайтов — это ответ свободе 
информации. «Пакет Яровой» — отношение к 
нашим бесконтрольным разговорам. Да что там 
«пакет» — даже онлайн-кинотеатры, и те таят 
в себе неведомую опасность, не зря же Дума в 
первом чтении одобрила на минувшей неделе 
законопроект против них.

И вот среди этой выжженной IT-долины 
вдруг вырос бы развесистый хакерский дуб. Вы 
в это верите? Как по мне, размах нашей клюквы 
сильно преувеличен.

Так что звезда «русских хакеров» закатится 
довольно скоро: от атак с подставными письма-
ми существуют проверенные методы защиты, 
а на серьезную технологию государство, уни-
чтожающее собственный IT-бизнес, не способ-
но. Это еще одна симуляция могущества — для 
внутреннего потребления. Как в День космонав-
тики мы празднуем полет Гагарина, стыдливо 
умалчивая об отсутствии новых успехов, как, 
говоря о высшем образовании, выдумываем 
себе топовые места в иностранных рейтингах, 
так и в цифровой отрасли гордимся дутыми 
результатами.

Могли бы — настоящими. Но создателя 
«ВКонтакте» Павла Дурова, по сути отняв бизнес, 
выжили за границу, где он создает уже не имею-
щий никакого отношения к России Telegram, 
— и это пример того, как власть относится к 
успехам граждан. Она ревнует… Поэтому наши 
лучшие специалисты уже давно разрабатывают 
технологии в Силиконовой, она же Кремние-
вая, долине. В США, а не в Сколкове, находятся 
Facebook, Google и другие компании, стоящие 
в разы дороже «Газпрома».

Государство в принципе не может быть 
эффективным разработчиком высоких техно-
логий: здесь работает бизнес, как это и про-
исходит в тех же «взломанных» США. У них 
взлетают и садятся частные ракеты, а у нас 
государственные взлетают и падают. Част-
ная инициатива в этой сфере запрещена (мой 
закон об этом был отклонен еще в прошлом 
году). И вместо экономики у нас — мотоци-
клист Залдостанов, поучающий экономистов 
на Гайдаровском форуме.

Но порой все же хочется помечтать: если 
бы всю нашу энергию — да в мирное русло! 
Сколько бы мы тогда могли сделать, просто на-
правив силы на создание вместо разрушения. 
Не вредить другим, а помогать себе. Впрочем, 
это мечты.

БЛЕСК И НИЩЕТА «РУССКИХ ХАКЕРОВ»
Размах нашей клюквы сильно преувеличен
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«Не было такой и не будет» — над-
пись на траурной ленте одного из 
венков полностью отражает на-
строение присутствующих. «Я не 

знаю, как мы будем жить без нее», — утирает 
слезы Катя, волонтер, лично знавшая доктора 
Лизу. Многие люди не могут сдержать слез, про-
ходя мимо закрытого гроба с фотографией Ели-
заветы Глинки с траурной лентой. Около гроба 
выставлены ее многочисленные награды и охапки 
цветов, венки от мужа, сыновей, официальных 
организаций, в том числе Минобороны.

Юлия Куренкова пришла на прощание с док-
тором Лизой вместе с мамой. Летом 2014 года 
девушка стала одной из первых, кого вывезла из 
Горловки на Донбассе Елизавета Глинка. Юля по-
пала под обстрел, получила серьезные ранения 
и без ее помощи вряд смогла бы выжить. «Таких 
людей, как доктор Лиза, просто больше нет, она 
была самым добрым, самым милосердным чело-
веком на свете. Все, что у нас есть — еду, одежду, 
крышу над головой, — дала нам она», — сквозь 
слезы вспоминает Юлия. 

А в хинкальной неподалеку от Новодевичьего 
монастыря сотрудники фонда «Справедливая 
помощь», который возглавляла доктор Лиза, 
устроили поминки по своей безвременно ушед-
шей руководительнице и подруге.

«У многих, кто был знаком с Лизой, возника-
ло ощущение, что рядом с ней не страшно даже 

умирать. А теперь получается, что она первой 
из нас ушла… Сейчас мы должны сделать все, 
чтобы не позволить людям умирать вот так, не-
правильно, безвременно. Мы должны не позво-
лить этого в память о Лизе», — сказала одна из 
присутствующих.

«Она была всегда в действии, не могла си-
деть на месте. Я знаю ее больше 20 лет — она 
всегда была уникальной, не похожей на других, 
первопроходцем. Жизнь коротка, спешите делать 
добро. Дело Лизы должно быть продолжено, 
чего бы это ни стоило», — отметил еще один из 
волонтеров.

«Я помню, как на одних похоронах, которые 
проходили в яркий солнечный день, Лиза накло-
нилась к усопшей и сказала: «Птичка моя, смотри, 
какая красота, как спокойно ты уходишь…» Что 
еще я могу сказать: наша Лиза уходит так же свет-
ло, в такой же ясный и солнечный день. Конечно, 
никто не сможет заменить Лизу, изо дня в день 
делать столько же, сколько она, но мы должны 
стремиться к этому все вместе», — вспомнила 
соратница по фонду Елизаветы Глинки.

Поминки по доктору Лизе не казались 

печальными — все вспоминали о ней с улыбкой. 
Ведь Лиза всегда учила окружающих не только 
жить с радостью, но и уходить в другой мир без 
страха и отчаяния.

Светлана ЦИКУЛИНА.

В Дедовске решается судьба 
украденного два с лишним 
года назад из роддома и 
найденного на прошлой неделе 
ребенка-отказника

За судьбой найденного Матвея-Егора 
из подмосковного Дедовска следит вся 
страна. Напомним, летом 2014 года от-
казного ребенка из Дедовской горболь-
ницы выкрала жительница Истринского 
района Елена С. По версии женщины, 
свою тайну она не раскрыла даже мужу. 
Мы связались с членом Общественной 
палаты Анатолием Кучереной, которо-
му довелось пообщаться с 2-летним 
Егором и с людьми, которые его 
воспитывали. 

— Анатолий Григорьевич, вы встречались 
с Матвеем?

 — Давайте будем мальчика все-таки Его-
ром называть. К этому имени он привык, на него 
откликается.

 — Как он вам показался?
 — Я доволен тем, что увидел. Егор выгля-

дит вполне нормальным ребенком, прилежный, 
спокойный мальчик. На встрече с ним в больнице 
я был не один. Со мной были представители ор-
ганов опеки, сотрудники областного Минздрава. 
Общались с мальчиком часа три. Никаких психо-
логических травм у него не заметили. Видно, что 
его воспитанию уделяли должное внимание.

— Долго он будет находиться в 
больнице?

— Нет, недолго. Скоро его оттуда заберут.  
Определят в дом малютки.

— Там же, в Дедовске?
— Пока решается вопрос, в какое именно 

учреждение отправят малыша.
— За три часа Егор что-то говорил о 

родителях?
 — Видно, что он скучает по ним. Часто по-

вторяет: «мама Лена», «папа Сережа»… Поймите, 

ребенок воспитывался в достойных условиях, и 
вдруг его оттуда, из привычной среды, выдер-
нули. Конечно, это может пагубно отразиться 
на его состоянии. Поэтому с Егором постоянно 
работают психологи. 

 — С Еленой и Сергеем, которые вос-
питывали мальчика как родного, вы тоже 
встречались?

 — Да, я встречался с ними. Елена раскаи-
вается в содеянном. Они очень простые люди. 
Женщина не понимала, что творила в тот момент, 
когда совершила кражу. А дальше она даже не 
могла предположить такого исхода событий. 
Сейчас Елена выглядит крайне подавленной и 
растерянной.

— Теоретически Матвея-Егора могут 
вернуть в эту семью?

 — Так как Сергей к преступлению не имел 
отношения, то он может стать опекуном ребенка. 
Мы будет на этом настаивать. Но точку в этом во-
просе поставят правоохранительные органы.

— Что Сергею требуется, чтобы офор-
мить опеку?

 — Ему нужно будет полностью пройти ме-
добследование, пообщаться с органами опеки и 
непременно окончить школу приемных родителей 
— это обязательное условие. Если мужчина будет 
прилежно посещать школу, то может уложиться 
за месяц. Параллельно он может сдавать меди-
цинские анализы.

 — Разве Сергей может стать опекуном, 
если его жена будет иметь судимость, даже, 
предположим, условную?

 — Пока его супруга не осуждена, Сергей 
может стать временным опекуном. Елена только 
привлекается к ответственности. Мы еще не зна-
ем, передадут ли следователи дело в суд. Какое 
они примут решение? Ведь здесь надо учитывать 
все обстоятельства дела — например, в каком 
состоянии находилась Елена в момент кражи 
ребенка. Поймите, если возбудили уголовное 
дело, это еще не значит, что будет суд, и чело-
века непременно отправят в тюрьму. Это не так. 
Наша задача — создать ребенку благоприятные 
условия. И суд должен объективно разобраться 
в этом вопросе.

— Елене и Сергею сейчас разрешают 

посещать Егора?
 — Нет, им не разрешено посещение. Фор-

мально они являются родителями. А юридически 
у них таких прав нет. Но они все равно прихо-
дят в больницу. Сидят там. Дома им находиться 
невыносимо. 

— А что они делают в больнице?
 — Они плачут, просят, чтобы их пустили 

хоть одним глазком взглянуть на Егора. Пере-
дают ему гостинцы, то, что он любил в обычной 
жизни дома, — печенье, игрушки… Каждый день 
сидят там и плачут.

— Какое впечатление они на вас 
произвели?

 — Абсолютно адекватные люди. Ничего 
странного я не заметил. Да и вся комиссия под-
твердила, что они — вполне нормальная семья. 
Если бы с ними было что-то не так, это непре-
менно отразилось бы на психике ребенка.

— Она оба плачут — и Сергей, и Елена?
 — Елена плачет все время. Сергей держит-

ся, но видно, что ему непросто. Такое состояние, 
в котором они сейчас находятся, сыграть невоз-
можно. Они искренне любящие родители.

— Сергей о чем-то вас просил?
— Он просит только об одном — чтобы ему 

разрешили встречаться с сыном.
 — Как супруги общаются между собой? 

Все-таки Елена столько лет жила во лжи, 
обманывала мужа?..

 — Я не заметил, чтобы между ними были 
конфликты. Они говорят только о Егоре, пла-
чут и молчат. Может, какие-то разговоры между 
ними и ведутся дома, но на публике ведут себя 
достойно.

 — Прошла информация, что Егору начали 
подыскивать новую семью?

 — Я об этом ничего не знаю. Держу руку 
на пульсе. Пока рано что-то говорить. Главное 
для нас сейчас — не покалечить психику ре-
бенка. Зачем его из одной нормальной семьи 
отдавать в другую? Что мы получим в итоге? Вы 
не думали?

Тем временем биологическая мать 
Матвея-Егора Любовь Иванова уже заявила о 
том, что будет добиваться возвращения сына 
в отчий дом. Однако ни о каком свидании с 
мальчиком она пока не просила. В больнице 
сына не навещала.

Меж ду тем пришли результаты 
молекулярно-генетического исследования, 
которые подтвердили, что Егор и есть тот 
самый пропавший два с лишним года на-
зад Матвей.

Ирина БОБРОВА.

«ПТИЧКА МОЯ…»c 1-й стр.

...С 9 утра в понедельник к Военному ме-
мориальному кладбищу под Мытищами 
тянутся бесконечные ритуальные авто-
бусы, «скорые», машины МЧС, минивэны 
телеканалов с тарелками на крышах. 
Сегодня здесь хоронят александровцев 
— большинство из погибших артистов, 
чьи родные дали согласие на общий ме-
мориал. Наконец закончатся мытарства 
родственников, выплакавших уже все 
слезы, живших (кто из глубинки) либо у 
друзей, либо в гостиницах, проходивших 
экспертизы ДНК... Хочется, чтобы для 
них уже была поставлена точка в этом 
тягостном марафоне прощания.

Солдаты с собаками осматривают каждую 
машину на въезд, всех аккуратно паркуют перед 
двумя большими ритуальными залами. Сразу в ра-
боту включаются женщины — военные психологи 
(с соответствующими нашивками на куртках), они 
провожают близких до мест прощания:

— Пожалуйста, проходите прямо — там вам 
организован горячий чай…

Друзья и родные идут неспешно с цветами 
по длинной аллее, рассматривая крупные скуль-
птуры русского воинства за все исторические 
периоды, пытаются распознать по мундирам 
веховые сражения… Уже спешить некуда — все 
случилось; осталось лишь найти в себе силы вы-
держать церемониал.

Венков просто море, наверное, их сотни: от 
театров, концертных организаций, военных ве-
домств, региональных правительств… Но все это 
общий фон. Главное — люди, сообщающие друг 
другу пошагово, кто за кем должен шествовать при 
сложной процедуре прощания — ведь хоронили 
в три захода, по многу гробов…

У первого ритуального зала родных пригла-
шают сразу на второй этаж; среди людей переше-
пот: «Просили друзей остаться на улице, комнаты 
небольшие, принять всех не могут — только самые 
близкие». Пока до начала есть время, родным 
предлагают раздеться и присаживаться за столы: 
чай, вода, печенье, какой-то легкий перекус. Жен-
щины остаются за столами, мужчины, морщась, 
идут курить на улицу. За столами — молчание: 
уже все сказано, слов минимум, и только объятия, 
объятия с неожиданно возникающими перед тобой 
знакомыми лицами, которых из-за суеты сразу 
не узнаешь…

Оркестр почетного караула получает команду 
шествовать к главному входу: пора! Организова-
но все достаточно четко: с этой точки снимают 
телекамеры, тут стоят медики, там в зал прохо-
дят священнослужители на панихиду. Гробы все, 
естественно, закрыты.

— Надо теперь внука поднимать, — пере-
говариваются старики между собой, — придется 
переехать к невестке. Одна не потянет. Мальчик 
не хочет музыкальную школу бросать… 

Что делать: траур трауром, но на повестке 
дня — быт, реальные проблемы, которые теперь 
надо разруливать.

На заснеженные дорожки кладбища на-
ложены зеленые ковровые покрытия, чтобы не 
дай бог кто-нибудь не поскользнулся. Могилы 
аккуратно вырыты, «родная» земля из них вы-
брошена — возле каждой внушительная гора как 
будто бы песка.

— Замена грунта, — говорят плечистые риту-
альщики. — Конечно, привезли все заранее, своей 
бы земли не хватило. Она как камень…

Уже стоят временные кресты с фамилиями 
артистов: Штуко, Кривцов, Котляр... По всем до-
рожкам выставлены солдаты в оцепление, причем 

с раннего утра; мерзнут, мнутся с ноги на ногу, но, 
по счастью, начинает пригревать солнышко. Вда-
леке — орудия для последнего воинского салюта, 
то есть максимум государственных почестей.

— После моего мальчика хоть записи оста-
лись, — говорит мама одного из погибших, — 
сам пел для себя под гитару. Вот машину хотел 
купить…

Саму катастрофу здесь никто уже не об-
суждает. Да и официальных речей немного. Как 
сказал замминистра обороны Николай Панков: 
«Они ушли на взлете, в расцвете сил. Мы просим 
прощения, что не уберегли…»

Дирижер дает сигнал — тут же вступают 

геликоны (изогнутые трубы), саксофоны, трубы; 
очень медленно из ритуального зала плывут один 
за другим темные гробы, на каждом — флаг Рос-
сийской Федерации. Несут каждый гроб по четыре 
человека, не как обычно бывает — по шесть: иной 
вес… Распорядитель похорон в длинном темном 
пальто заботливо встречает каждый гроб у поста-
мента, проверяет, плотно закрыт ли он, поправляет 
фуражку на крышке. Все очень деликатно, без 
лишней спешки. Солдаты почетного караула стоят 
тут же — с наградами покойного.

— Один из родных, пожалуйста, подойдите 
к гробу, — идет команда, как только все гробы 
расставлены на красных постаментах. Четверо 
караульных по счету аккуратно снимают рос-
сийские флаги, складывают их несколько раз и 
вручают родственникам. Солдаты удаляются, за 
дело берутся могильщики…

— Смотри, вон папу несут, — говорит де-
вушка своему мужу, вглядываясь, как гроб под-
носят к нужному кресту. — Как думаешь, можно 
подойти?..

В момент погребения оркестр играет Гимн 
России, орудия совершают по три залпа…

Матери не могут сдержать слез — многие 
срываются на рыдания. За спиной каждой оказы-
вается военный психолог: минута очень страш-
ная. Возможно лишь, как бы это ни прозвучало 
цинично, выручает близость сотен людей: ты не 
один, здесь все в одной лодке, многие потеряли 
единственного кормильца… Конечно, последу-
ют выплаты, помощь Минобороны, но людей не 
вернуть — и каких людей: творческих, ярких, за-
дорных, у каждого был миллион планов. Но все 
эти планы рухнули в Черное море…

Родственников просят встать вдоль главной 
аллеи: перед ними под звуки оркестра под зана-
вес марширует почетный караул со стягами всех 
родов войск. Военные отдают честь.

На этом церемония официально закончена, 
но над кладбищем проходит воздушная линия, 
видимо, до аэропорта «Шереметьево», и на про-
щание медленно и очень красиво над всеми про-
ходит пассажирский лайнер…

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ТЕПЕРЬ ВНУКА ПОДНИМАТЬ НАДО, 
НЕВЕСТКА ОДНА НЕ СПРАВИТСЯ...»
Под Москвой простились 
с погибшими артистами 
ансамбля Александрова

СМЕРТЬ, ПРИШЕДШАЯ С НЕБА

«Боинг» прополз на брюхе 
200 метров, снося дома 

вместе с жителями

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ...
c 1-й стр.

— Впервые усыновить сироту я 
решила, когда мне было 26 лет. 
Я тогда работала волонтером 
в одном из детских домов Ле-

нинградской области и там познакомилась с 
9-летней девочкой Дашей. Даша и стала моей 
первой приемной дочерью. Но у нее были два 
младших брата, и спустя некоторое время мы 
с мужем решили забрать и их тоже. Мальчикам 
сейчас 15 и 16 лет, они спрятались, когда при-
шла полиция, и потому сейчас остаются 
дома...

— Когда вы решили создать большую 
приемную семью?

— Мы не принимали такого решения. Про-
сто, бывая в сиротских учреждениях, встреча-
ли детей, которых не могли не взять. Напри-
мер, в доме малютки была девочка, которая 
в 10 месяцев весила 3,5 кг... Она стала нашим 
четвертым ребенком. А потом на одном меро-
приятии познакомились с 4-летним малышом 
с синдромом Дауна. Он жил в очень хорошем 
доме ребенка, где была добрая, домашняя ат-
мосфера, но уже по возрасту должен был уйти 
оттуда в детский дом. Все сотрудники очень 
переживали за него — понятно, что в детдоме 
мальчику с таким диагнозом придется тяжко. 
Так что взяли и его — причем не под опеку, а 
сразу усыновили, чтобы, если с нами что-то 
случится, у него были все юридические права 
законного наследника. Так что усыновленных 
у нас четверо — он и трое старших. Остальные 
оформлены как приемная семья. 

— У вас еще несколько ВИЧ-
положительных деток...

— Да, их мы брали, потому что было очень 
жалко — очень хорошие ребятки, но ведь их 
никто не возьмет, приемные родители боятся 
брать таких. А у меня высшее медицинское 
образование, и я знаю, что никакой опасности 
заразиться нет. 

— Как хватает сил на стольких детей, 
да еще и с проблемами здоровья?

— Ну, мы же не одни. Бабушка с дедуш-
кой — мои родители — очень помогают, мама 
даже специально на пенсию ушла. Еще многие 
родственники, а когда дети были совсем ма-
ленькими, то и няню брали. Поэтому успеваем 
все — и здоровьем заниматься, и бассейн по-
сещать, занятия футболом, горными лыжами, 
балетом... У нас есть дом на море — детей туда 
вывозим на все лето. Денег хватает: помимо 
детских пособий и зарплаты приемных роди-
телей муж имеет небольшой бизнес.

— Некоторые говорят, что приемные 
родители берут детей ради денег...

— Я таким всегда отвечаю: пожалуйста, 
попробуйте! Что ж вы не возьмете? Это на-
столько нелегкие деньги, что ради них не-
возможно пойти на такой шаг. Мы брали но-
вых ребятишек не потому, что хотели стать 
родителями именно 15 детей, а потому, что 
очень жалко их было. Ну и чувствовали в себе 
силы — сможем, потянем!

— Три года назад у вас родился кров-
ный малыш. Есть разница в отношении к 
нему и к остальным?

— Нет, абсолютно! Наоборот, после его 
появления я еще острее стала воспринимать 
всех прочих детишек, сильнее почувство-
вала, как они беспомощны, как зависят от 
тебя... 

И вот сейчас эти ребята — беспомощ-
ные, зависимые, со всеми своими диагноза-
ми и проблемами — в один момент оказались 
в казенных стенах, среди чужих людей. 

А вот что говорит об этой ситуации упол-
номоченный по правам ребенка в Москве 
Евгений Бунимович:

— Мне известно, что обращение по по-
воду гематом у ребенка есть, и на фото я их 
видел. Этот факт требует разбирательства. 
Что же касается остального — детям даже в 
кризисной ситуации надо было обеспечить 
максимальный комфорт. Как только врачи 
разрешат, дети будут переведены в центр 
содействия семье и детям, который нахо-
дится недалеко от их дома. Мама сможет 
находиться там с ними сколь угодно долго. 
Таково правило относительно приемных де-
тей, потому что приемные семьи заключают 
договор с государством и оно осуществляет 
полный контроль. Усыновленные же дети 
будут переданы родственникам — тоже, на-
деюсь, в самое ближайшее время. 

— Вы считаете правильным такое 
скорое отобрание детей без уведомления 
родителей, без их участия, без предвари-
тельного выяснения обстоятельств?

— Я пока ничего не могу об этом сказать 
— идет разбирательство, насколько такие 
действия были необходимы. Если родителей 
не уведомили — это нарушение. Пока только 
скажу, что речь не идет об ограничении прав 
семьи. И дети отобраны только на время 
проверки.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
КОММЕНТАРИИ   
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«ГОВОРЯТ ТОЛЬКО О ЕГОРЕ 
И ПОСТОЯННО ПЛАЧУТ»



  Екатерина ГУРКИНА

Кредитные карты хорошеют на 
глазах: российские банкиры 
с удовольствием наряжают 
скучный финансовый продукт в 
модные технологичные одежки. 
Чего не скажешь о держателях 
кредиток: многим не до шопинга. 
Когда-то успешные люди, со 
средним по региону доходом, 
теперь вынуждены скрываться от 
кредиторов. 

Большие надежды
По оценкам директора департамента 

кредитно-карточного бизнеса банка «Русский 
стандарт» Аллы Мареевой, за 11 месяцев 2016 
года совокупный портфель кредитных карт на 
российском банковском рынке увеличился на 
1,3% — темпы прироста в сегменте немного 
превысили общий показатель прироста по рынку 
банковской розницы (около 1%). «В основном 
объемы карточных портфелей банков росли 
за счет сезонной активности заемщиков в 
сентябре–декабре», — объясняет эксперт, в 
первом и втором квартале прошлого года «пла-
стиковый» долг сокращался.

Конечно, плюс в пределах статистической 
погрешности полноценным ростом назвать труд-
но, но для розничного банковского ритейла-2016 
и такая статистика — маленькая победа. По 
словам аналитика «Эксперт РА» Анастасии Лича-
гиной, положительной динамикой прошлогодняя 
розница обязана преимущественно ипотеке. Но 
ипотека достигла успехов в основном за счет 
господдержки, которая в 2017 году, скорее всего, 
оказываться не будет. Поэтому волей-неволей 
банкирам придется более активно развивать 
другие, более рискованные с точки зрения пла-
тежной дисциплины клиентов сегменты. 

«Одним из драйверов рынка кредитования 
может стать сегмент кредитных карт», — считает 
управляющий директор НРА Павел Самиев. 
Если карточники выступят хорошими риск-
менеджерами при оценке заемщиков, удерживая 
высокую планку ценника (а новый для банка 
клиент мало где может рассчитывать на ставку 
ниже 28–30% годовых), то дело пойдет.

Кэш? Бэк!
К исполнению важной роли в развитии 

рынка карточные маркетологи подготовились 
основательно. Кредитка идет в ногу с техноло-
гичным временем и постепенно превращается 
в модный гаджет. «В 2017 году в числе основных 
трендов — развитие бесконтактных платежей 
как с использованием карт, так и с помощью 
мобильных устройств (Apple Pay, Samsung Pay и 
другие системы). Важное значение при выборе 
клиентом банка для открытия карты имеет на-
личие современных и функциональных интернет-

банка и мобильного банка», — рассказывает 
начальник управления развития продуктов 
Бинбанка Алексей Охорзин. 

Но не только цифровым интерфейсом жива 
старая добрая кредитка: на сегодняшнем рынке 
выиграть нелегкую конкурентную борьбу практи-
чески невозможно без функции кэш-бэка — воз-
врата части потраченных безналичным способом 
средств на баланс держателя карты. Фишку не 
назовешь свежим решением — у продвинутых 
карточных банкиров такая опция появилась еще 
несколько лет назад. Но за последние пару лет 
механизм внедрили все банки с серьезными 
видами на доход от продажи кредиток. 

«Обычным кэш-бэком уже никого не уди-
вишь, банки устанавливают повышенный — на 
отдельные категории покупок (АЗС, магазины, 
рестораны, кинотеатры)», — поясняет руково-
дитель сектора аналитики кредитных продук-
тов «Банки.ру» Елена Сударикова. По оценкам 
банкиров, в среднем ежемесячная сумма воз-
вращенных средств для одного пользователя 
варьируется от 2,5 до 6 тыс. рублей.

Может показаться, что кэш-бэк — жест ще-
дрости со стороны кредитных организаций. Но 
широта души не свойственна банкирам: считать 
они умеют хорошо. «Комиссионный доход от 
операций по снятию наличных в 2,5 раза пре-
вышает издержки банка на вознаграждение за 
оплату покупок кредитной картой», — отмечает 

начальник управления кредитных продуктов 
Уральского банка реконструкции и развития 
Светлана Давыдова. 

«Кэш-бэк не делает бизнес убыточным. Тем 
более что в банках он ограничен определенны-
ми суммами. В любом случае банк, возвращая 
процент за проведенные операции по картам, 
все равно зарабатывает больше», — добавил 
директор департамента розничного бизнеса 
Росэнергобанка Александр Васильчиков. 

Более того, часть расходов берут на себя 
партнеры. «Во многих случаях издержки бонус-
ных программ несут не банки, а организации и 
сетевые магазины, в которых предоставляется 
скидка», — сообщил руководитель сервиса 
Dolgi.ru Павел Дашевский. Эксперт полагает, 
что таким маркетинговым способом торговая 
точка получает постоянных покупателей, а банк 
— дисциплинированных заемщиков. Но, к сожа-
лению для кредиторов, далеко не все заемщики 
аккуратны в обращении с долгом. И, похоже, 
именно с недобросовестными держателями 
кредитных карт хлопот больше всего.

Строгий режим
По словам коллекторов, начиная с конца 

четвертого квартала 2015 года доля карточно-
го долга на рынке цессий (сделок по продаже 
банками коллекторам просроченных кредитных 

портфелей) начала расти. Ничего удивительного: 
в 2015–2016 гг. осуществлялась «распродажа» 
долгов по карточкам, оформленным в 2012–2013 
гг., когда кредитные организации, оправившись 
после очередного кризиса, с удовольствием 
раздавали «пластик». 

После девальвации рубля в конце 2014 года 
кредиторам в оценке потенциальных заемщиков 
волей-неволей пришлось вернуться к «прави-
лам строгого режима». Поэтому, по мнению 
замгендиректора коллекторского агентства 
«ГК Финансовые услуги» Григория Галицких, 
скорее всего, темпы прироста выставленного 
на продажу долга по кредиткам 2015–2016 «года 
рождения» сократятся по сравнению с предыду-
щим, относительно демократичным циклом. «Но 
кредитная карта — один из немногих продуктов, 
которые банкиры даже в нынешних суровых 
условиях предлагают массовому заемщику. 
Поэтому рано или поздно приток просроченных 
«пластиковых» кредитов в рамках цессионных 
сделок снова начнет увеличиваться», — про-
гнозирует эксперт. 

По его словам, портрет «карточного» по-
допечного в его агентстве и в целом на рынке 
цессий выглядит примерно так. Размер долга 
— до 50 тыс. рублей, просрочка — более 500 
дней, возраст — от 35–45 лет, ежемесячный 
доход — средний по региону. 

Почему вполне успешные люди не платят 
по кредиткам? 

Здесь главную роль играет персональная 
микроэкономика: у таких должников в процес-
се сменяющих друг друга кризисов рухнула 
пирамида личных доходов. Особенность при-
мерно 70% трудоспособного населения РФ 
и карточных «плохих» должников в частности 
— не менее 40–50% их ежемесячного дохода 
составляла «серая» часть зарплаты и премии. 
Естественно, в тяжелые времена работодатели 
сократили все, что можно сократить, поэтому 
многие держатели карт остались с официаль-
ной «белой» зарплатой, которой, как оказалось, 
едва на жизнь хватает, а на выплату банковских 
долгов — уже не очень. «Людей подвела вера 
в лучшее — они столкнулись с суровой кри-
зисной реальностью, к которой морально и 
материально готовы не были», — резюмирует 
Галицких.

Дальше — тишина?
Большинство опрошенных «ЭВ» игроков 

рынка (в том числе и госбанки) проигнориро-
вали вопрос о доле «плохих» долгов в портфеле 
кредитных карт, динамике этого показателя в 
2016 году и опыте работы с коллекторскими 
агентствами. Но кое-кто готов делиться инфор-
мацией. Так, в «Русском стандарте», по данным 
МСФО, за три квартала 2016 года просрочка по 
кредитным картам снизилась на 40%. В пресс-
службе банка «Хоум кредит» «ЭВ» сказали так: 
«По итогам 9 месяцев 2016 года доля просрочен-
ной задолженности в портфеле кредитных карт 
составила 14,48%. В начале года этот показатель 
был равен 22,1%». В банке «Тинькофф» запро-
шенные операционные показатели раскрыть 
отказались. 

На «просроченные» откровения карточников 
не приходится рассчитывать и в будущем: ничто 
не предвещает улучшение платежной дисци-
плины клиентов. Реальные доходы населения 
снижаются третий год подряд, а прогнозы о 
возобновлении роста этого показателя звучат 
не очень уверенно.
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СКОЛЬЗКИЙ «ПЛАСТИК»
Кредитные карты вдохновляют банкиров и пугают заемщиков

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Петр ДРОЗДОВ
Спор между «Роснефтью» и «Транс-
нефтью» по тарифам на прокачку 
черного золота получил неожидан-
ное продолжение. Глава трубной 
госмонополии Николай Токарев 
недоволен решением суда об обе-
спечительных мерах по иску «Рос-
нефти». По его словам, суд вынес 
решение под давлением. По мне-
нию экспертов, за эмоциональным 
выпадом Токарева может скрыватся 
то, что он попросту не хочет терять 
контроль над остатками нефти в 
трубе, которые эксперты оценивают 
в десятки миллиардов рублей.

Спор на бумаге
Спор о тарифах на прокачку нефти между 

трубопроводной монополией и ее крупнейшим 
клиентом начался в конце 2016 года. Главная при-
чина разногласий сторон — система учета потерь 
технологической нефти в трубопроводе. Сейчас 
эти потери составляют около миллиона тонн в 
год, на «Роснефть» с учетом ее доли в прокачке 
приходится почти треть. Интересно, что в послед-
ний раз механизм учета потерь пересматривался 
Минэнерго в 2014 году. С той поры «Транснефть» 
не предъявляла обоснований размера норматива 
своих потерь при транспортировке чужой нефти.

В ноябре 2016 года «Транснефть» направила 
на подписание в «Роснефть» договор о транспорти-
ровке нефти на 2017 год. Но крупнейшую нефтяную 
компанию страны не устроила оферта, поскольку 
та содержала условия, «которые противоречат 
действующим нормативно-правовым актам и нару-
шают интересы заявителя». Фактически компания 
посчитала завышенными нормативы потерь нефти 
трубной монополией. 

Однако «Транснефть» идти навстречу клиенту 
не захотела и сообщила о «нецелесообразности 
разработки методики учета технологических по-
терь нефти по фактическому уровню и порядка 
компенсации грузоотправителям нефти». Кро-
ме этого, транпортный монополист пригрозил в 
случае несвоевременного подписания договора 
отказать «Роснефти» в предоставлении услуг с 
января 2017 года. 

Не сумев договориться с монополией, 
«Роснефть» добилась в суде обеспечительных мер, 

то есть гарантий, что «Транснефть» не перекроет 
для нее трубу, чтобы заставить подписать договор 
на своих условиях. На днях Николай Токарев на-
звал решение суда об обеспечительных мерах по 
иску «Роснефти» неправомерным, принятым под 
давлением и подал жалобу в Верховный суд. По 
его словам, нефтяная компания добивается для 
себя эксклюзивных прав.

Спор по существу
Как пояснили «МК» профильные аналитики, 

в магистральных нефтепроводах скапливаются 
солидные объемы остатков нефти, которые трудно 
идентифицировать по технологическим причи-
нам. Эти «излишки» сливаются в хранилища, а 
затем распределяются руководителями трубной 
монополии. 

«Роснефть» и, подозреваем, всех остальных 
клиентов «Транснефти» не устраивает не толь-
ко ничем не обоснованный норматив, но и сама 
практика изъятия «Транснефтью» из своей трубы 
в свою пользу так называемых остатков чужой 
нефти и, между прочим, нефтепродуктов. Про-
стой расчет показывает, что это около миллиона 
тонн только нефти ежегодно. Это очень хорошее, 
очень серьезное месторождение... да еще и без 
каких-либо затрат на добычу», — пояснил член 
комитета ТПП РФ по энергетической стратегии и 
развитию ТЭК Рустам Танкаев. 

«А есть еще и нефтепродукты. Около 50 тысяч 
тонн, а это уже примерно по тысяче долларов за 
тонну! …. При том, что в этом случае «Транснефть» 
экономит не только на добыче, но еще и на перера-
ботке. Поразительная, заметьте, эффективность», 
— заключил Танкаев в публикации на lenta.ru.

В принципе, хозяева «неучтенки» имеют пра-
во потребовать ее себе обратно, но, видимо,никто 
не хочет портить отношения с трубным монополи-
стом. Ведь может оказаться себе дороже! По сути, 
иск «Роснефти» об обеспечении имущественных 
интересов, поданный в арбитраж, по выражению 
политолога Алексея Мухина, является «своео-
бразным бунтом против существующего заговора 
молчания вокруг этой проблемы». 

Добавим, что в советское время существовало 
правило, когда остатки возвращались сдатчикам, 
чего, собственно, и добивается «Роснефть», пред-
лагая для обсуждения новую формулу расчета для 
таких остатков, возвращаемых клиенту «Транснеф-
ти». Ведь всем понятно, что нынешняя ситуация 
вряд ли может устраивать производителей.

Глава «Транснефти» теряет терпение в споре с «Роснефтью»
БИТВА ЗА ТРАНЗИТНЫЙ ТАРИФ

Персональные 
компьютеры выходят  
из моды
По данным компании Gartner, в четвертом 

квартале мировые поставки персональных ком-
пьютеров (ПК) составили 72,6 млн штук, что на 
3,7% ниже показателя за аналогичный период 
2015 года. По итогам всего 2016 года продажи со-
кратились на 6,2% — до 269,7 млн компьютеров, 
что соответствует уровню 2007-го. «Стагнация 
на рынке ПК продолжилась в четвертом кварта-
ле 2016 года, поскольку праздничные продажи 
были в целом слабыми из-за фундаментальных 
изменений в предпочтениях покупателей ком-
пьютеров», — заявил главный аналитик компании 
Микако Китагава. По его словам, технологические 
новшества, такие, как снижение толщины и веса 
ноутбуков и более длительная жизнь аккумулято-
ров, не могут в достаточной степени поддержать 
подъем всего рынка, хотя этот сегмент растет 
быстрыми темпами за счет энтузиастов ПК. С 
другой стороны, усиливается зависимость по-
требителей от смартфонов, что удлиняет срок 
жизни ПК, то есть новые компьютеры покупа-
ются реже.

Прибавку к пенсии 
получат только 
безработные

С 1 февраля 2017 года будут проиндекси-
рованы страховые пенсии на 5,4%, еще одна 
прибавка ожидается в апреле — на 0,4% — это 
так называемая доиндексация. Она происходит 
не ежегодно, а только в том случае, когда доходы 
Пенсионного фонда превышают рост цен. Со-
гласно новому закону, прибавку получат только 
неработающие пенсионеры. У кого имеется за-
работок, пенсия не изменится. Единовременную 
выплату в размере 5 тыс. рублей получат все 
пенсионеры. «Пенсионный фонд начал расчеты 
с банками. Четыре миллиона пенсионеров уже 
получили эти деньги», — сообщил министр труда 
Максим Топилин.

Льготный НДС хотят 
отменить
Минфин и Минэкономразвития обсуждают 

идею замены льготной ставки НДС, которой об-
лагаются продукты первой необходимости, на 
адресную помощь малоимущим гражданам. 
Из-за того что с основных продуктов питания, а 
также учебников, лекарств и товаров для детей 
взимается льготная 10-процентная ставка НДС, 
бюджет теряет около 150 млрд руб. На совеща-
ниях у первого вице-премьера Игоря Шувалова 
Минфин предлагал поднять льготную ставку НДС 
в 2017 году до 12%, а с 2019 года увеличивать ее 
на 2 п.п., пока она не сравняется с обычной став-
кой НДС в 18%. При этом предлагалось бедным 
гражданам выдавать адресную помощь в раз-
мере 1500 руб. Льготный НДС могут отменить 
не для всех товаров: для некоторых продуктов и 
школьной формы его могут сохранить.

Экспорт пшеницы вырос 
на четверть
Россия в январе–ноябре 2016 года увели-

чила экспорт пшеницы на 25,8% по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года — до 22,851 
млн тонн, сообщила ФТС РФ. Подавляющая часть 
зерна — 21,611 млн тонн — была экспортирована 
в страны дальнего зарубежья. По сравнению с 
январем–ноябрем 2015 года экспорт в дальнее 
зарубежье вырос на 13,9%. В страны СНГ было 
поставлено 1,239 млн тонн, что ниже показателя 
годом ранее на 9,8%. В денежном выражении 
общие поставки пшеницы за рубеж выросли 
за 11 месяцев на 11,24%, составив $3,8 млрд. 
Напомним, урожай зерна в РФ по итогам 2016 
года составил рекордные 119,1 млн тонн, в том 
числе — 73,3 млн тонн пшеницы. Экспортный 
потенциал оценивается в 40 млн тонн.

В платежках за ЖКХ 
появится новый пункт
В феврале российские потребители комму-

нальных услуг получат новые платежки. В кви-
танциях появится новый пункт: общедомовые 
нужды (ОДН). Плата за них войдет в квитанцию 
отдельной строкой по каждому виду ресурсов. 
Отметим, что за воду и электроэнергию, ис-
пользуемые на ОДН, жильцы многоквартирных 
домов платили и раньше. Плата включалась в 
состав коммунальных услуг и складывалась из 
разницы между показаниями общедомовых при-
боров учета и суммой показаний индивидуальных 
счетчиков в квартирах вместе с нормативными 
объемами тех, у кого нет индивидуальных счет-
чиков и данных общедомового прибора учета. 
Весь «небаланс» попадал в ОДН и распределял-
ся на всех жителей пропорционально площади 
квартир. В этот «небаланс» входили и объемы 
ресурсов, о которых жильцы не сообщали или 
которые были украдены. Этот расчет объемов 
ресурсов на ОДН не поменялся. Теперь же пла-
та за ОДН будет взиматься в рамках платы за 
содержание жилья. Речь идет о чисто техниче-
ском перераспределении и не предполагает 
увеличения платежей. Если суммарно за все 
общедомовые нужды человек раньше платил 
1000 рублей, эта же сумма перейдет в плату за со-
держание и ремонт. Как и ранее, верхний предел 
платы за ОДН будет ограничен нормативом. Он, 
к примеру, установит, сколько должно уходить 
электричества на освещение лестниц в неделю 
или месяц. До 1 июня 2017 года региональными 
властями должны быть утверждены новые норма-
тивы потребления ресурсов на ОДН — методика 
их расчета также прописана в постановлении 
правительства. Пока же будут использоваться 
действующие нормативы. Подразумевается, 
что перерасход коммунальных ресурсов будут 
оплачивать управляющие компании. Это должно 
стать для них стимулом активнее использовать 
энергосберегающие технологии и бороться с 
воровством ресурсов. Кроме того, в этом году 
меняется частота проверки исполнителем комму-
нальных услуг снятия показаний приборов учета. 
Если раньше это происходило раз в полгода, то 
теперь — раз в 3 месяца.

Московские отели 
подорожали в январе

По АТОР, цены в московских отелях в ны-
нешнем году выросли уже на 10–30%. «Рост цен 
может не отразиться на иностранном турпотоке в 
российскую столицу, а вот внутренний турпоток, 
возможно, сократится», — отметили в ассоциа-
ции. По мнению экспертов, сейчас трудно оце-
нить влияние подорожания на турпоток, потому 
что основной сезон посещаемости начинается 
в апреле-мае. Напомним, что в текущем году в 
столице намерены открыть 17 отелей.

Голландские поезда 
перешли на энергию 
ветра
Все поезда в Голландии теперь работают 

на электричестве, выработанном с помощью ве-
трогенераторов, сообщила газета The Guardian. 
«С 1 января 100% наших поездов работают на 
энергии ветра», — заявил представитель нацио-
нальной железнодорожной компании Nederlandse 
Spoorwegen Тон Боон. Перевести все поезда на 
ветроэнергетику предполагалось к январю 2018 
года, но специалисты решили задачу на год рань-
ше. Как отмечает Боон, этому поспособствовало 
увеличение количества ветряков в стране и на 
побережье Нидерландов. 

  Сергей ТИХОНОВ

О необходимости поддержки 
малого и среднего бизнеса 
можно услышать почти в каждом 
выступлении первых лиц нашей 
страны. «ЭВ» решил выяснить: из 
каких источников начинающий 
бизнесмен может получить 
финансовую поддержку?

На распутье
Сегодня для человека, решившего открыть 

свое дело или расширить уже существующее 
предприятие, есть три главные дороги: государ-
ственная, коммерческая и частная. Последнюю 
рассматривать нет смысла, поскольку она за-
висит только от личных связей автора бизнес-
проекта и убедительности его доводов. Нас же 
интересуют только первый и второй путь.

Получить помощь от государства возможно 
через получение субсидий от ЦНЗ (Центра за-
нятости населения), органов местного самоу-
правления или оформления льготного кредита 
в институтах господдержки. В первом случае 
речь идет о совсем небольшой сумме, едва 
ли способной позволить начать новое дело. 
Например, в Москве субсидия от ЦНЗ состав-
ляет не более 10 200 руб., и предназначается 
она для покрытия расходов по госрегистра-
ции юридического лица, ИП либо фермерско-
го хозяйства. Причем получить эту помощь 

могут лишь граждане, признанные официально 
безработными.

От органов местного самоуправления есть 
шанс получить значительно больше, но и кон-
куренция среди желающих значительно выше. 
Один из основных факторов для принятия по-
ложительного решения — наличие серьезной 
заинтересованности региональных властей 
в осуществлении предложенного бизнес-
проекта. Теоретически можно рассчитывать 
на крупную сумму, но в большинстве случаев 
соискатели получают не более 300 тыс. руб. 
Конечно же, за использование отпущенных 
средств впоследствии они должны обязательно 
отчитаться.

Коммерческие структуры могут предоста-
вить начинающему бизнесмену более серьез-
ные суммы. Здесь есть варианты: попробовать 
заручиться поддержкой венчурного фонда или 
взять кредит на развитие бизнеса в банке. Но 
обо всем по порядку.

Венчурные фонды
Венчурные фонды появились в России уже 

достаточно давно, но до сих пор многим людям, 
даже не самым далеким от бизнес-процессов, 
не совсем понятно, что это такое. Название 
произошло от английского слова venture — «ри-
скованное предприятие», и занимаются такие 
фонды инвестициями с высокой или относи-
тельно высокой степенью риска. Естественно, 
за свое участие фонд берет процент прибыли от 

5 до 50%, в зависимости от участия и вовлечен-
ности. Принято считать, что венчурные фонды 
ориентированы в первую очередь на работу 
со стартапами, а не с уже существующими и 
развивающимися предприятиями. Однако это 
не совсем так. 

«С инвестиционной точки зрения можно 
работать и с теми, и с другими — только надо 
знать как. История венчурного бизнеса знает 
много примеров успешных вложений — как в 
проекты на самой ранней стадии развития, так 
и в более зрелые бизнесы. Так, всем известный 
сервис GetTaxi получил первые инвестиции в 
размере $9,5 млн в 2010 году. А в 2016 году его 
текущие инвесторы получили большие диви-
денды, частично продав свои доли при новом 
раунде инвестиций. Новым инвестором стал 
автомобильный концерн Volkswagen, который 
вложил в него уже $300 млн. Если вспоми-
нать истории покупки зрелого бизнеса, на ум 
в первую очередь приходит всем известный 
рекрутинговый проект HeadHunter. В 2015 году 
холдинг Mail.Ru Group продал его за 10 млрд 
руб. инвестиционному фонду «Эльбрус Капи-
тал». Так что у каждого фонда своя стратегия», 
— пояснил управляющий директор венчурного 
фонда Prostor Capital Алексей Соловьев.

По мнению экспертов, работа венчурных 
фондов в России осложняется отсутствием 
законодательной базы. По результатам ис-
следования Venture Barometer Russia 2016 на 
вопрос: «В каких сферах венчурных инвестиций 
наиболее важно сегодня усиление влияния го-
сударства?» — более половины респондентов 
(53%) ответили: «Совершенствование законо-
дательства в сферах, относящихся к венчур-
ному бизнесу». Такой же процент опрошенных 
считает, что это должны быть преференции и 
налоговые льготы для технологических пред-
принимателей и их инвесторов. 

«Российское законодательство следует 
адаптировать к российским венчурным реа-
лиям. Для многих компаний на ранних стадиях 
подъем инвестиций тормозится не столько 
отсутствием желающих дать деньги, сколько 
отсутствием возможности «оформить отно-
шения». Помимо этого, еще одна проблема, 
требующая решения, — это формирование 
рынка инвесторов в фонды (limited partners), 
здесь без законодательных изменений никак 
не обойтись. Пока отечественные хайнеты (бо-
гатые люди. — Ред.) не дозрели до готовности 
передавать свои деньги во внешнее управле-
ние, надежда только на институциональных 
инвесторов. Сейчас ни у пенсионных фондов, 
ни у страховых компаний нет «допуска» на вен-
чурный рынок. Государство готово рисковать 
средствами пенсионеров всеми другими воз-
можными способами — кроме того, который 
может реально их приумножить», — считает 
Соловьев.

Приоритетным направлением для венчур-
ных фондов является инвестирование в иннова-
ционные предприятия, связанные с высокими 
технологиями. Однако это не значит, что если 

предложить им поддержать предприятие, на-
пример, по сверхприбыльному производству 
и продаже пирожков, они откажутся. По сути, 
сейчас любая сфера бизнеса связана с исполь-
зованием высоких технологий. Главная проблема 
— как наиболее удачно и выгодно преподнести 
свой проект. «В России много талантливых ин-
женеров, айтишников, которые могут создать 
потрясающий продукт, а вот как его продать, 
как сделать бизнес — научились пока еще не-
многие», — полагает Алексей Соловьев.

Кредит в банке
Самый известный и распространенный 

способ получить средства для своего бизне-
са — получить кредит в банке. Но и здесь есть 
нюансы. Просто прийти в банк и попросить 
деньги взаймы, конечно, можно. Но помимо 
того, что потребуется обеспечение кредита 
или поручительство, проценты по кредиту бу-
дут совсем не маленькими. На сегодняшний 
день, по данным Банки.ру, это в среднем от 14 
до 25% годовых. Но вряд ли кто потянет такую 
кредитную нагрузку сейчас.

Более разумно получить необходимые 
средства в банке по государственным програм-
мам. У многих банков есть свои программы по 
кредитованию малого бизнеса. В большинстве 
случаев они касаются предприятий, собираю-
щихся работать на основе франшизы, открытия 
сетей общественного питания или бытовых 
услуг. Основным их преимуществом, к сожале-
нию, являются не льготные условия возврата 
средств, а упрощенный механизм получения 
денег под те же самые высокие проценты.

Государственные 
субсидии
Как уже было сказано в начале, серьез-

ными государственными инвестициями за-
нимаются региональные власти. В Москве это 
Городское агентство управления инвестициями 
(ГБУ «ГАУИ»). 

Получить помощь региональных властей 
совсем непросто. Конкуренция здесь очень 
высока. И на что-то значительное в первую 
очередь могут рассчитывать инновационные и 
промышленные предприятия, а также бизнес, 
связанный с производством, строительством 
и архитектурой. 

В ожидании стабильности
Большинство экспертов сходятся во мне-

нии, что сейчас не самое лучшее время для 
больших и долгосрочных бизнес-проектов. «Для 
реализации крупных инвестпроектов важно 
обеспечение доступности финансирования, в 
том числе снижение процентных ставок по кре-
дитам», — уверена заместитель руководителя 
проектного офиса Городского агентства управ-
ления инвестициями Асмик Багдасарян.

Более жестко по данному вопросу выска-
зался Алексей Соловьев: «Сегодня степень 
неопределенности в политике, экономике и 
бизнесе настолько велика, что, безусловно, 
предпочтительнее короткие деньги с умерен-
ным доходом. И не потому, что участники рынка 
не готовы к долгосрочным вложениям — они как 
раз готовы, а потому что случайные события 
могут оказать слишком серьезное влияние 
на ход истории и сложно поддаются анализу 
и прогнозу». 

КАПИТАЛЬНЫЙ ПОДХОД
Где найти деньги для бизнеса?

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ
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  Ольга КВАСОВА

Несмотря на падающие доходы 
граждан и сложную экономи-
ческую ситуацию, московские 
застройщики не намерены сни-
жать обороты. Так что покупатели 
жилья и в столице, и Подмосковье 
могут найти квартиру на любой 
вкус и на любой кошелек.

Строители-оптимисты
В прошлом году Мосгосстройнадзор выдал 

разрешения на строительство 10,17 млн кв. м 
жилой недвижимости. Для сравнения: в 2015 
году застройщикам разрешили возвести 5,3 
млн кв. м жилья. По данным «ИРН-Консалтинг», 
в 2015 году только в зоне от Третьего транс-
портного кольца до МКАД объем предложения 
вырос на 62%, с 712,7 тыс. до 1153,5 млн кв. м, 
то есть до рекордного за предыдущие семь 
лет уровня. 

На первый взгляд такая активность деве-
лоперов в нынешней экономической ситуации 
вызывает недоумение. Но у этой тенденции есть 
основания. Во-первых, компании стремились 
успеть оформить документацию до вступления 
в силу с 1 января 2017 года поправок к 214-ФЗ, 
которые ужесточают требования к девелоперам, 
порядок страхования новостроек. Во-вторых, 
столичные власти обещают принять в середине 
2017 года правила землепользования и застрой-
ки, что также усложнит девелоперам запуск 
новых проектов. В частности, станет труднее 
изменить статус земельного участка. 

В-третьих, как отметил руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко, строительный бум последних 
лет во многом объясняется «оттепелью» в 
2012–2013 гг., когда после окончания ревизии 

инвестконтрактов многие девелоперы прак-
тически одновременно запустили подготовку 
множества новых строек в Москве, в том чис-
ле ряд крупных проектов по редевелопменту 
промзон. Работа над новым проектом занимает 
несколько лет, и приостановить этот процесс 
крайне сложно и затратно. 

Большинство застройщиков твердо увере-
ны, что благодаря росту цен на нефть платеже-
способный спрос на жилье вот-вот вернется на 
докризисный уровень. «Но чтобы продать все 
построенное, цены на недвижимость, по всей 
видимости, придется снижать и дальше», — 
резонно заключил Репченко. 

Доступный юго-восток
Несмотря на существенный рост пред-

ложения, за истекший год средняя цена 1 кв. 
метра массового жилья в столице практиче-
ски не изменилась: по сравнению с четвертым 
кварталом 2015 года снижение составило 1,5% 

и достигло отметки в 144,1 тыс. руб., сообщила 
председатель совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова. 

Основной причиной падения цен в минув-
шем году стали структурные изменения: уве-
личение доли предложения в самом доступном 
по цене округе — ЮВАО, а также в районах, 
расположенных за МКАД (Митино, Некрасовка, 
Солнцево и пр.). Самые доступные новостройки 
расположены в основном на юго-востоке (около 
22% от общего объема квартир в продаже). На 
втором месте — ЮАО (17%), на третьем — СВАО, 
где доля предложения за год увеличилась вдвое, 
до 14% от общего объема квартир на экспо-
зиции. Добавим, что проекты экономкласса 
по-прежнему остаются в дефиците: в общем 
объеме предложения они составляют порядка 
10%, это 25 корпусов в 5 проектах. 

Структура объема предложения в Москве 
и в Московской области кардинально изме-
нилась. Как сообщила гендиректор компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина, если 

два года назад покупателям предлагалось 70% 
новостроек в Подмосковье, то под конец 2016-
го этот показатель упал до 54,9%. В Москве же, 
напротив, объемы предложения новостроек 
выросли с 19,9% в 2014 году до 37,1% к концу 
2016-го. Причем речь идет о жилье, которое 
строится в границах старой Москвы, доля рынка 
Новой Москвы практически не меняется. 

«Завершение программы по субсидиро-
ванию ипотечной ставки может психологиче-
ски отразиться на настроениях покупателей и 
привести в конечном итоге к снижению объема 
спроса в начале 2017 года, — считает Анна Со-
колова, директор департамента консалтинга и 
управления проектами «Метриум Групп». — Тем 
не менее, по заявкам, принятым до конца де-
кабря 2016 года, кредиты по льготным ставкам 
в основных банках будут предоставляться до 
весны 2017 года. Кроме того, благодаря сни-
жению ключевой ставки до 10% уровень ипо-
течных ставок без субсидирования ожидается 
не запредельным (в среднем — 11,5–12,5%). 
Это позволит вернуть интерес покупателей к 
первичному жилью спустя первые «шоковые» 
месяцы. 

По мнению Доброхотовой, в ближайшей 
перспективе колебания средней цены 1 кв. 
метра доступного жилья в Москве будут также 
находиться в пределах инфляции. «При этом 
объем предложения в наступившем году будет 
расти, в том числе за счет освоения участков 
под бывшими промышленными зонами. Этому 
процессу будет способствовать изменение за-
конодательства: 1 января вступил в силу закон, 
регулирующий развитие этих территорий», — 
пояснила эксперт. 

В поисках «дна»
В отличие от новостроек, где объем пред-

ложения значительно превышает спрос, на вто-
ричном рынке наблюдается обратная ситуация: 
в этом сегменте наблюдается дефицит ликвид-
ных объектов по адекватной цене. «Сейчас доля 
квартир, реально участвующих в сделках купли-
продажи, составляет 20%, в то время как остав-
шиеся 80% — это «виртуальный» объем пред-
ложения», — отметил директор департамента 
вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома. 

В результате большинство квартир, вы-
ставленных сегодня на столичном вторичном 
рынке жилья, — это низкокачественный, не-
привлекательный для покупателей неликвид, 
который можно продать только по очень низкой 
цене, чего, естественно, продавцы не делают. 
В итоге, по мнению Шломы, на рынке сформи-
ровался «синдром разочарованного продавца»: 
собственники, потеряв надежду реализовать 
свою жилплощадь, разочаровываются и в по-
купателях, и в риелторах, и в рынке в целом и в 
конечном итоге уходят «в подполье», надеясь, 
что в будущем цены на недвижимость начнут 
расти. Сейчас владельцы квартир с нетерпени-
ем ждут обострения конкуренции с первичкой, 
где действовала программа субсидирования 
ипотеки на новостройки. 

Сколько им придется ждать разворота цен, 
неясно. По оценке Est-a-Tet, на вторичном рынке 
российской столицы за 2016 год доля сделок, 
заключаемых с дисконтом, увеличилась с 35% до 
80%. Хотя в нормальное время доля дисконтных 
сделок не превышает 50%. По сути, скидки не 
предоставлялись только на квартиры, которые 
изначально выставлялись на рынок по ценам 
ниже рыночных, например залоговое жилье. По 
мнению экспертов, без дисконта, который, по 
сути, стал замаскированным снижением цен, 
в минувшем году продать недвижимость было 
практически невозможно. Средний срок экспо-
зиции вторичного жилья за 2016 год увеличился 
в два раза, до четырех месяцев.

По оценкам компании «НДВ-Недвижимость», 
средняя стоимость одного «квадрата» в столице 
в декабре уменьшилась на 3% в национальной 
валюте, составив 194,5 тыс. руб., что соответ-
ствует показателям докризисной весны 2014 
года. И это далеко не предел, уверены спе-
циалисты. Так что цены на готовые квартиры 
будут и дальше сползать вниз.

  Петр РУШАЙЛО

2016 год для России оказался 
нелегким. Продолжались спад 
экономики и падение доходов на-
селения. Но одновременно воз-
никли некоторые признаки роста. 
Пока не особенно уверенные, но 
весьма обнадеживающие. Для 
частных инвесторов главным со-
бытием стал уверенный рост рын-
ка ценных бумаг на фоне резкого 
снижения ставок по банковским 
депозитам. Можно ожидать, что в 
2017 году эти тенденции продол-
жатся.

Рука рынка
Основной индикатор любой рыночной 

экономики, как известно, — биржевой индекс. 
В данном плане в этом году России повезло: 
индекс Московской биржи у нас прибавил бо-
лее 30%.

Дорожали акции как крупнейших, так и 
относительно небольших компаний, но главное 
даже не в этом. Сам рост цен на акции мало 
чего значит — важнее то, что что инвесторы 
снова поверили в российскую экономику.

Причем поверили «по всем фронтам». 
Знаковым событием года стало возвраще-
ние России на рынок еврооблигаций. Причем 
возвращение действительно триумфальное: 
впервые суверенные отечественные евро-
бонды удалось разместить через российскую 
инфраструктуру, а крупнейшие западные банки 
их охотно покупали. Это сразу дало эффект и 
для частных компаний — так, «Газпром» осенью 
смог разместить еврооблигации под рекордно 
низкий процент.

Российских вкладчиков, правда, все эти 
успехи не особо порадовали. Дешевизна 
займов для наших компаний обернулась для 
них резким падением ставок по депозитным 
вкладам. Согласно статистике Банка России, 
только с января по октябрь средняя доход-
ность по депозитам в тридцати крупнейших 
российских банках упала с 8,3 до 6,04% го-
довых по вкладам сроком до года и с 8,94 до 
7,2% годовых по вкладам на срок от года до 
трех лет. Это в рублях, а валютные депозиты 
в долларах и евро сроком до года в конце года 
крупнейшие отечественные банки принимали 
по средним ставкам менее 1% годовых. 

Но нет худа без добра: инвесторов радо-
вал фондовый рынок. За 2016 год основной 
индикатор российского рынка акций — индекс 
ММВБ — вырос с 1740 до 225 пунктов. При этом 
по итогам года еще и значительно укрепилась 
российская национальная валюта. Если в на-
чале года за доллар давали около 73 рублей, 
то в конце — лишь немногим более 60 рублей. 
Поэтому валютная доходность вложений в 
российские акции оказалась еще выше: за 
2016 год основной «долларовый» индикатор 
фондового рынка — индекс РТС — вырос с 760 
до 1150 пунктов, или более чем на 50%.

Стоит отметить, что важную роль как в 

падении ставок по вкладам, так в росте рынка 
акций сыграло снижение инфляции: к декабрю 
она упала до 5,4% в годовом выражении. В 
планах Центробанка — довести уровень ин-
фляции до 4% в годовом выражении к концу 
2017 года. Если этим планам суждено будет 
сбыться (что вполне реально в силу, в част-
ности, очень жесткого бюджета на ближай-
шие три года), описанные тенденции будут 
иметь продолжение и в этом году. Ставки по 
вкладам продолжат падать в соответствии 
со снижениями инфляционных ожиданий и 
весьма вероятным снижением по этой при-
чине ключевой ставки Банка России. Что, 
в свою очередь, приведет к удешевлению 
кредитов для корпораций, а значит, к улуч-
шению их финансового положения и росту 
цен на акции.

Заграница нам поможет
Очень хорошие новости весь год шли 

из-за рубежа. Главная, разумеется, — рост 
цен на нефть, который усилился под конец 
года на фоне договоренностей стран ОПЕК 
о сокращении добычи «черного золота». По 
итогам года котировки нефти выросли пример-
но вдвое — с порядка $27 до $55 за баррель. 
Излишне говорить, что российская экономика 
крайне зависит от нефтяных цен — достаточно 
вспомнить, например, во многом вызванные 
коллапсом на рынке энергоносителей развал 
Советского Союза и дефолт 1998 года.

Но на этот раз восстановление нефтяных 

цен помогло несильно. Слегка смягчились 
бюджетные проблемы, а вот восстановить эко-
номический рост не удалось. Что, правда, тоже 
немного порадовало — неожиданно выясни-
лось, что российская экономика в значительной 
степени утратила зависимость от «нефтяной 
иглы». Других отчетливых источников роста 
пока, правда, тоже не видно, но тенденция сни-
жения доли ТЭК в ВВП с 50 до 30% за последние 
10 лет — факт скорее положительный.

Еще одна очень хорошо воспринятая 
российским фондовым рынком зарубежная 
новость — избрание Дональда Трампа на пост 
президента США. На эту тему было много спе-
куляций, в том числе откровенно популистских. 
Но нельзя не признать, что именно по итогам 
заокеанского голосования наш рынок показал 
уверенный рост.

Впрочем, в отличие от внутрироссийской 
ситуации положение дел на внешних рынках 
характеризуется значительной степенью нео-
пределенности. В частности, пока не совсем 
понятно, какой именно будет экономическая 
политика новой администрации США, а также 
позиция Запада по вопросу антироссийских 
санкций. Кроме того, неизвестно, пролонги-
рует ли картель ОПЕК действие договоренно-
стей об ограничениях добычи нефти, а значит, 
и динамика нефтяных цен. Поэтому в случае 
внешних шоков российскую финансовую си-
стему в 2017 году могут ожидать значительные 
пертурбации, в первую очередь это затронет 
валютный и фондовый рынки.

— В 2016 году фондовый рынок ставил ре-
корды, роста, но в январе 2017-го рост прекра-
тился. Связано это с тем, что трейдеры не верят 
в дальнейший рост нефтяных котировок (как ми-
нимум без коррекции). Очень сильный уровень 
сопротивления на графике нефти находится в 
районе 59 долларов. При этом инвестиционные 
банки в большинстве своем считают, что нефтя-
ные котировки в конце года будут в районе 55 
долларов. Нефть не является драйвером роста, 
потому что участники рынка по итогам января 
будут делать вывод о том, как нефтедобытчики 
выполняют соглашение об ограничении добычи от 
30 ноября 2016 года. Возможно разочарование в 
дисциплине нефтедобытчиков, которое приведет 
к снижению котировок.

Еще одна причина сдержанности инвесторов 
— близость даты вступления Дональда Трампа 
в должность президента Соединенных Штатов 
Америки (20 января). Из-за этого уже пострадали 
акции сектора здравоохранения (Трамп обещает 
отменить медицинскую реформу Обамы), могут 
пострадать и другие сектора (из-за новой эконо-
мической политики). Для нашего рынка будет осо-
бенно болезненным, если Трамп начнет выполнять 
свои обещания и пересматривать пошлины на 
импортируемые из Китая товары. В этом случае 
китайский рынок полетит вниз и рикошетом за-
цепит другие развивающиеся рынки.

Лидером снижения на прошлой неделе стали 
акции компании «Магнит» (после публикации 
слабых операционных данных).

Динамика рынка на текущей неделе зависит 
от заседания ЕЦБ, которое состоится в четверг. 
Инфляция стран Еврозоны в декабре продемон-
стрировала сильный рост, следовательно, не за 
горами сокращение программы покупки акти-
вов. Правда, на текущем заседании эксперты 
не ждут изменений в политике ЕЦБ. Она также 
зависит и от качества выходящей корпоративной 
отчетности в США. На этой неделе отчитываются 
крупнее банки: Morgan Stanley, Citigroup, Goldman 
Sachs Group.

Предугадать, на каких уровнях в пятницу 
закроются отечественные индексы, невозможно. 
В целом российский индекс настроен на про-
должение коррекции (пока она носит боковой 
характер), поэтому покупать акции нецелесоо-
бразно. Вскоре мы можем увидеть индекс ММВБ 
на уровне 2150 пунктов, и на этом уровне уже 
можно покупать акции. Мы рекомендуем покупку 
акций компаний «Россети», а также обыкновенных 
акций Сбербанка.

Предстоящее заседание ФРС по ставке (31 
января) также не способствует росту аппетита к 
риску. Большинство инвесторов ожидает двух 
повышений процентной ставки за этот год, но 
если статистика будет хорошей, ФРС придется 
повысить ставку три раза, что неблагоприятно 
для фондового рынка.
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— Факторы, оказывающие поддержку ру-
блю: нефтяные котировки выше 50 долларов 
за баррель и сохраняющая привлекательность 

стратегия «Кэрри трейд», что привлекает ино-
странные инвестиции в рублевые активы.

Отметим приближение пары фунт–рубль к 
отметке 70 рублей, что может быть привлека-
тельным для среднесрочных длинных позиций 
в фунте. С приближением инаугурации нового 
президента США возрастает волатильность в ак-
тивах развивающихся стран, особенно интересно 
следить за движением в мексиканском песо: раз-
ворот в паре USD–MxN может вызвать переток 
спекулятивных денег из рубля в мексиканский 
песо. Также многие российские бумаги могут 
быть подвержены давлению со стороны инвесто-
ров, желающих зафиксировать прибыль.

На текущей неделе мы не ожидаем сильного 
движения в паре доллар–рубль, ждем возвраще-
ния выше 60 рублей за доллар. В паре евро–рубль 
может быть движение посильнее: повышение 
спроса на евро с приближением инаугурации и 
некоторое разочарование в программных речах 
Трампа может вызвать ослабление доллара в паре 
евро–доллар, что подстегнет пару евро–рубль 
выше 64.

Эдуард ЛУШИН, 
зампредседателя 
правления и начальник 
казначейства СДМ-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

50,0

55,0
60,0
65,0
70,0

октябрь ноябрь декабрь

59,6067

1300
1540
1780
2020

2260

октябрь ноябрь декабрь

2195

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Экономический вторник МК. Специальный еженедельный выпуск
Шеф-редактор выпуска Сергей Артемов . Над выпуском работали Андрей Аракчеев, Екатерина Гуркина, Иван Скрипа-
лев, Геннадий Черкасов.
Редакция — ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Адрес редакции: 125993, г. Москва, ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1. Наши телефоны: +7(495)609-44-44, +7(495)609-44-33. Электронный адрес редакции: info@mk.ru. Сайт www.
mk.ru. Публикации, обозначенные рубриками «ЦЕНА УСПЕХА», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «БИЗНЕС СПРАВКА», 
«ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», «РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ», печатаются на коммерческой основе.
© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Торговый знак «Московский Комсомолец», «МК» является исклю-
чительной собственностью ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
Все права на материалы, опубликованные в выпуске газеты, принадлежат редакции и охраняются в соответ-
ствии с законодательством РФ. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламных объявлений.  
Отмеченные /// материалы опубликованы на правах рекламы. Запрещается использование материалов, опублико-
ванных в специальном еженедельном выпуске Экономический вторник МК, в соответствии с пп.3 п.1 ст.1274 ГК РФ без 
разрешения правообладателя. 
Отпечатано ЗАО «Полиграфический комплекс «Экста-М» 143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, 
ф/м «Балтия», 23 км.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕ
КЛ

АМ
АВаши контактыЛоготип  

вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

ДЕПОЗИТЫ ПОТЕРЯЛИ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ

НЕДВИЖИМОСТЬ И ИНВЕСТИЦИИ

Бумаги стали ценнее вкладов

ФИНАНСЫ 

5

Восемь олигархов богаче 
половины населения мира
Восемь богатейших людей мира владеют 

богатством, превышающим состояние 3,6 млрд 
людей, которые составляют беднейшую половину 
человечества, сообщается в докладе междуна-
родного объединения организаций по борьбе с 
бедностью Oxfam. Создатель Microsoft Билл Гейтс 
($75 млрд), основатель inditex Амaнсио Ортeга 
($67 млрд), спекулянт Уоррен Баффетт ($60,8 
млрд), мексиканский владелец холдинга Grupo 
Carso Карлос Слим Элу ($50 млрд), основатель 
интернет-компании Amazon Джефф Безос ($45,2 
млрд), сооснователь Facebook Марк Цукерберг 
($44,6 млрд), глава Oracle Ларри Эллисон ($43,6 
млрд) и владелец ИА Bloomberg Майкл Блумберг 
($40 млрд) владеют активами на более 400 млрд 
евро, а 3,6 млрд наименее обеспеченных людей 
располагают в сумме порядка 384 млрд евро. В 
докладе говорится, что разрыв между богатыми 
и бедными гораздо больше, чем считалось ранее. 
При этом каждый десятый человек живет на менее 
чем $2 в день. «Зарплаты большинства людей 
снижаются, а их боссы уносят домой миллионы 
долларов в качестве бонусов. У большинства лю-
дей ограничен доступ к медицине и образованию, 
а корпорации и самые богатые люди уклоняются 
от уплаты налогов», — заявил исполнительный 
директор Oxfam Вини Бянима. По его мнению, 
самые богатые накапливают богатства с такой 
поразительной скоростью, что первый обладатель 
триллиона может появиться в течение 25 лет.

Профицит торгового 
баланса РФ упал на 39%
Положительное сальдо торгового баланса 

России в январе–ноябре составило $90,1 млрд, 
снизившись на 39,2%, или на $58 млрд по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. 
Об этом сообщает Федеральная таможенная 
служба. Отмечается, что экспорт России за один-
надцать месяцев составил $255,3 млрд, снизив-
шись на 19,3% в годовом выражении. В свою 
очередь, импорт в Россию снизился на 1,7% — до 
$165,2 млрд. По данным таможенной статистики, 
в январе–ноябре 2016 года внешнеторговый 
оборот России сократился на 13,2% и составил 
$420,6 млрд. Ранее сообщалось, что профицит 
торгового баланса России упал на 42%.

Рубль выбился  
в фавориты
По мнению экспертов, минувший год по 

праву можно считать годом рублевых инве-
стиций. Благодаря росту цен на нефть более 
чем в 1,5 раза рубль существенно укрепился. 
При этом инфляция снизилась до рекордных 
5,4%, а ключевая ставка ЦБ — лишь до 10%. 

На этом фоне большинство рублевых активов 
подорожало. За год рубль подорожал ко всем 
твердым валютам, а из валют развивающих-
ся стран уступил лишь бразильскому реалу 
(-1,2%). Доллар к рублю подешевел на 16,8%, 
а евро — на 19,9%. 

Лучшие ставки годовых вкладов в крупных 
банках на застрахованные суммы в начале 2016 
г., когда ключевая ставка была 11%, составляли 
12% в рублях, 4% в долларах, 3,45% в евро. За 
год такие долларовые депозиты в рублевом 
эквиваленте принесли почти 12,8% убытка, а 
евровые — 16,4%. Лучшие рублевые вклады 
дали 12% дохода. Мировая цена золота за год 
выросла на 8% до $1148 за тройскую унцию, а 
серебра — на 15% до $15,93, но рублевые вложе-
ния в них оказались убыточными из-за падения 
курса доллара. Золото на обезличенных метал-
лических счетах (металл на них оценивается по 
учетным ценам ЦБ) с учетом банковской маржи 
обесценилось на 12,7%, серебро — на 7%. 18% 
потеряли те, кто поставил на рост платины. 
Покупка на год слитков из драгметаллов с по-
следующей продажей и обернулась потерей до 
половины вложенной суммы. 

Порадовали инвесторов рублевые обли-
гации и корпоративные бумаги. За год ОФЗ с 
учетом выплаченных купонов принесли до 23,8% 
чистой прибыли (в среднем 13%), а ликвидные 
корпоративные облигации — до 21% (в среднем 
— 10–11%). Те, кто рисковал, могли заработать 
на облигациях в разы больше. Второй год под-
ряд ликвидные российские акции становятся в 
среднем на четверть дороже. Рублевый индекс 
ММВБ прибавил в 2016 г. 27%, а долларовый РТС 
— 52%. Менее трети рублевых бумаг, торгую-
щихся на Московской бирже, за год подешевело. 
За прошлый год, по данным Национальной лиги 
управляющих, 2/3 розничных ПИФов с активами 
более 50 млн руб. принесли пайщикам хотя бы 
минимальную прибыль. Только 8% доходных 
фондов не смогли обогнать инфляцию.

По данным «НДВ-Недвижимость»
ДИНАМИКА СТОИМОСТИ 1 КВ. М НА РЫНКЕ ВТОРИЧНОГО ЖИЛЬЯ (2-я пол. 2016 г.)
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ЗАСТРОЙЩИКИ ИДУТ НА РЕКОРД
Куда пойдут цены на московском рынке жилья?

Что стало главным 
событием на финансовом 
рынке в 2016 году?

Евгений ЖИВОВ, заместитель  
генерального директора  
УК «Альфа-Капитал»:
— Самым главным событием для российского 

рынка инвестиций я бы назвал снижение ставки 
рублевых банковских депозитов ниже психологиче-
ской планки в 10%. Это заставило вкладчиков, среди 
которых преобладающая часть весьма состоятель-
ных, пересмотреть стратегии своих вложений в 
пользу более доходных инструментов. В 2016-м 
мы ощутили резкий рост интереса к евробондовым 
стратегиям, к различным структурным продуктам, 
базирующимся на принципе защиты капитала. По-
явился спрос и на российские акции и ПИФы акций, 
которые пошли в рост на волне результатов выборов 
в США и потенциальном пересмотре в следующем 
году вопроса санкций к России. Масштаб роста от 
минимума начала года к декабрьским максимумам 
по индексу ММВБ составил почти 40%. Кроме того, 
можно сказать, что в 2016 году инвестиционная 
индустрия сделала революционный шаг по пере-
ходу в цифровой формат, что создало возможность 
покупать не только акции, но и ПИФы, структурные 
продукты и открывать ИИСы онлайн. 

Владислав КОЧЕТКОВ,  
президент ГК «Финам»:
— На мой взгляд, главное событие года на 

финансовом рынке — дискуссия о квалифициро-
ванных инвесторах. Напомню, что ЦБ предложил 
беспрецедентные меры по ограничению доступа 
частных лиц к ценным бумагам. Цель, безусловно, 
была благая. Ожидается, что по мере снижения 
ставок по депозитам все больше наших сограждан 
начнут вкладываться в акции и облигации, чтобы 
сохранить и увеличить свой капитал. Но биржевые 
инвестиции — не самая простая штука, многие 
могут быть обманутыми в своих ожиданиях, по-
терять часть сбережений. Регулятор решил за-
щитить россиян настолько надежно, что многие из 
них просто не имели бы шанса даже попробовать 
инвестировать в те же Сбербанк или «Газпром». К 
счастью, все закончилось более или менее благо-
получно. В результате дискуссии, длившейся почти 
полгода, ограничения были смягчены, уровень 
защиты интересов инвесторов вырос (точнее, вы-
растет — новые инициативы будут реализованы в 
2018 году), но сам рынок ценных бумаг останется 
достаточно открытым. 

Роман ПАРШИН,  
гендиректор ИК «ФОРУМ»:
— Были введены новые правила регулирования 

управляющих компаний. Теперь всем инвесторам 
должен быть присвоен личный инвестиционный 
профиль, что дает им гарантию от недобросовест-
ных действий финансовых посредников — людям 
нельзя будет продавать финансовые продукты с 
уровнем риска, который не соответствует их ожи-
даниям. Одновременно были сняты архаичные 
ограничения на операции частных лиц на срочном 
рынке. Это позволило российским инвесторам в 
условиях падения ставок по банковским депозитам 
получить доступ к современным высокодоходным 
инвестиционным инструментам.

Pi
xA

BA
y

Д
ЕН

И
С 

ТР
УД

НИ
КО

В
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

AP
М

АК
СИ

М
 Б

УР
ЛА

К



Известный общественный деятель Александр 
Гезалов занимается помощью детям с трудной 
судьбой. Сиротам, инвалидам, ребятам из небла-
гополучных семей... А также детям заключенных 
матерей.  

— Я с Головинской женской колонией во Вла-
димирской области работаю давно, лет 5 уже, 
наверное. Это одна из немногих зон, где есть дом 
ребенка, а значит, вместе с мамами там содержат-
ся и малыши до 3 лет. Дальше, если мама остается 
отбывать наказание, ребеночка или родственники 
забирают, или детский дом. Ну а эти первые 3 года 
вот так вместе они и сидят. Бываю там регулярно 
и всегда возвращаюсь с тяжестью на душе. Все-
таки не должны дети сидеть за решеткой... 
 

Гуманитарный груз в этот раз смогли собрать 
солидный: полугодовой запас подгузников, дет-
ские комбинезончики, женская одежда. А еще 
огромный мешок кружевных бюстгальтеров:

— Ох и рады будут сиделицы, — смеется 
Гезалов, — мы к 8 Марта уже привозили нижнее 
белье. Мне потом сотрудники тюрьмы звонили, 
очень благодарили. Говорят, девчонки аж визжали 
от восторга. Женщина, она и за решеткой женщина. 
Духи, крема и все эти прочие дамские штучки и в 
тюрьме очень нужны.

К новогодним праздникам взяли также 
несколько ящиков со сладкими подарками. Их 
собрали для детишек монахи из Социального 
центра Святителя Тихона Донского монастыря. 
И не просто передали, а делегировали с грузом 
батюшку Косьму, чтобы тот лично раздал их детям 
и сказал женщинам пару добрых слов. И еще был 
один новогодний подарок маленьким узникам и 
их мамам — кукольный спектакль. 

 Дети попадают в тюрьму 
только одним образом — 
если они там рождаются
— Случается так, что сажают беременную, — 

объясняет Александр. — Или, уже отбывая срок, 
осужденная забеременела после свидания с му-
жем. Знаю случаи, когда не одного ребенка на зоне 
рожают. Ну а что делать, жизнь-то идет. Некоторые 
осужденные даже специально беременеют, чтобы 
перевестись в другую колонию и хоть какое-то 
время побыть в более мягких условиях.

— А как роды проходят? Прямо в 
тюрьме?

— Нет, в обычном роддоме. Роженицу при-
возят под конвоем, и ее так же охраняют во время 
всего процесса. Знаю, что правозащитники фикси-
ровали случаи, когда рожающих женщин присте-
гивали к кровати наручниками, чтобы не сбежали. 
Конечно, полная дикость. Но это в тех тюрьмах, 
где конвоиров не хватает. Здесь, в Головинской 
колонии, все благополучно. И нас вот, видишь, пу-
скают, и детские спектакли разрешают привозить. 
Руководство колонии очень человечное.

На всю гигантскую Россию всего 13 колоний с 
домами ребенка. В той, куда мы едем, 800 женщин 
и 25 детей. Бывает детей и больше. Главное, что в 
Головине предусмотрена возможность совмест-
ного проживания мам с детьми — когда родив-
шая женщина может круглосуточно находиться 
с малышом. 

— В тюрьме свои порядки, и сразу после 
родов ребенка передают в дом ребенка, а мама 
идет обратно в барак. Она имеет право приходить 
к своему малышу, кормить его, катать в колясочке 
вдоль забора, а потом опять возвращаться в 
свою камеру. Таким образом, мама проводит со 
своим новорожденным малышом не больше двух 
часов в день. И ребенок фактически все время 
с чужими людьми — нянями. Такое положение 
опасно тем, что у молодой женщины просто не 

проснется материнский инстинкт. Ну, родила 
и родила, а дальше она как бы сама по себе, а 
малыш сам по себе. Знаю, что некоторые такие 
горе-мамаши ходят в дом ребенка к своему ре-
бенку из-под палки. Их буквально заставляют. 
Но бывают и еще более жестокие случаи, когда 

женщина освобождается из тюрьмы, а ребенка 
своего не забирает. «Пусть пока тут побудет, 
я вот устрою жизнь и заберу его». Так что со-
вместное проживание — это наиболее благо-
приятный вариант. В первую очередь, конечно 
же, для ребенка. Потому что у него есть мама! 
Настоящая, которая всегда рядом, покачает, 
даст соску, поменяет ночью подгузник, прижмет 
к груди. Ведь по большому счету маленькому 
ребенку все равно, где он находится, дома или 
в тюрьме. Ему важно одно — чтобы рядом была 
мама. И желательно 24 часа в сутки. Но не всегда 
так получается.

Понятно, что совместное проживание со 
своим ребенком — это привилегия для осуж-
денных. Такое позволят только тем женщинам, 
которые доказали свою благонадежность: хорошо 
себя ведут, не курят, не нарушают режим. Мате-
ринство в тюрьме — это вообще грустная песня. 
Ведь малыш же не виноват, что появился на свет 
в таких условиях. Есть и еще один неоспоримый 
плюс от совместного проживания — воспитание 
осужденной. Для женщин, которые потерялись 
в жизни, ребенок может стать той соломинкой, 
за которую можно ухватиться и, уже находясь на 
свободе, постараться наладить свою жизнь, а не 
пускаться снова во все тяжкие. Однако система 
ФСИН таким уникальным инструментом перевос-
питания в своих исправительных учреждениях 
часто пренебрегает.

— Все это, конечно, если говорить об идеале. 
В целом уже не плохо, что ребенок с мамой, пусть 
и всего пару часов в день, — считает Гезалов. — 
Это уже очень много, и это намного лучше, чем 
детский дом. 

Очень большая проблема и в том, что после 
3 лет многие дети отправляются в детский дом. 
Это когда нет у мамаши на воле родственников, 
готовых взять ребенка под опеку. Формально по-
мещение это временное, пока мама сидит. Но фак-
тически — навсегда. За годы женщина отвыкает 

от ребенка, они же не видятся и не общаются. 
Чисто теоретически свидания положены, но возить 
ребенка в тюрьму некому, сотрудников в детских 
домах и так не хватает. Да и потом, освобождается 
женщина, а идти ей некуда. Работы нет, жилья нет. 
Тут не до воспитания.

Гражданские активисты пытаются наладить у 
нас в России систему так называемых фостерных 
семей. Таких, когда ребенка осужденной берут 
на воспитание чужие, не кровные волонтерские 
семьи. Они готовы заниматься малышом, пока 
мама сидит, а после освобождения отдать его ей 
обратно. Программа фостерных семей совсем 
молодая, запустил ее фонд «Русь сидящая» всего 
несколько лет назад. Первой женщиной, решив-
шейся на такую временную опеку, стала москвичка 
Наталья Кудрявцева. Несколько лет она заботилась 
о маленькой девочке, а потом отдала ее родной 
маме. Сейчас женщины общаются, Наташа по-
могает воссоединившейся после тюрьмы семье, 
ведь в их жизни все непросто. Живут в полураз-
валившемся доме в глухой калужской деревне, 
работы нет, денег нет. Мама Наташа помогает и 
деньгами, и одеждой, и едой. 

— Конечно, все это очень не просто. И бу-
мажная волокита, и психологические моменты. 
Ведь мало кто готов принять в семью ребенка на 
время. Такие просто героини, на мой взгляд, — 
говорит Гезалов,

Островок тепла и уюта 
в «холодном доме»
Так за разговорами приезжаем в колонию. 

ИК — самое большое сооружение в глухой дерев-
не. Но не самое радостное. Смотровые вышки, 
пятиметровые заборы с колючей проволокой, 
конвоиры с автоматами... А перед самым КПП 
стоит большой и красивый храм. Он как инород-
ное тело, как сказочный, мультяшный и 

оттого нереальный какой-то объект среди серых, 
угрюмых тюремных заборов. 

Артисты кукольного театра оказались про-
стыми женщинами — продавщицами крупной тор-
говой сети детских товаров. Театр — это их хобби, 
такой вот корпоративный тимбилдинг. Со своими 
нехитрыми спектаклями они катаются по далеким 
деревням и детским домам. В ИК впервые. И, по-
хоже, вообще мало понимают, куда приехали.

— А что, телефоны с собой туда проносить 
нельзя? Как это? Это вообще законно?

— У нас инструкция, не положено! — твердит 
замначальника колонии Ольга Анатольевна. — 
Даже я сдаю свой телефон, когда туда захожу, 
хотя я сотрудник при исполнении.

— Но у меня ребенок болеет, как же я ему 
буду звонить?

В ответ тишина. Как, как? Никак! Зашел за 
решетку, и там уже нет ничего привычного. И ни-
каких не может быть исключений.

Отец Косьма из Даниловского монастыря тоже 
впервые в таком заведении. Перед тем как пойти 
за ворота, приглашает нас всех помолиться.

— Ну, с Богом!
Проходим КПП. Запускают строго по три чело-

века. Тщательно досматривают. Предупреждают 
— с заключенными в контакт не вступать, ничего 
от них не брать и ничего не передавать самим. У 

курящих отбирают сигареты — они на 
зоне как валюта.

— Как? Но я же курю! Я не смогу 
столько часов без никотина! — снова 
скандалит артистка-продавец.

— Нельзя! На территории дома 
ребенка у нас вообще курить строго 
запрещено.

Смотрю, УФСИНовцы уже начи-
наются раздражаться от непослушных 
артистов.

— Вы что, людям не объяснили, куда 
они едут? — обращается к Александру 
Гезалову замначальника.

— Объяснял. Но что вы хотите, они 
тюрьмы никогда не видели.

Проход на зону нашей делегации 
из 30 человек занял около часа. Еще не-
которое время проносили декорации, их 
тоже тщательно досматривали. Там, за 
решеткой, нас уже заждались. Из окон 
второго этажа дома ребенка выглядыва-
ют любопытные детские мордашки.

Дом ребенка выглядит как обычный, 
типовой детский сад. У входа качели, 
карусели. Правда, вокруг всей его тер-
ритории глухой железный забор. Полу-
чается, как бы своя строго охраняемая 

территория внутри другой строго охраняемой.
Еще летом Александр Гезалов собрал денег, 

нашел художников и, договорившись с началь-
ством колонии, привез их сюда расписывать этот 
мрачный забор. Денег и краски хватило лишь на 
малую его часть.

— Весь расписать — это очень дорого. 
Художники-то бесплатно работали, конечно, а 
вот баллонов с колером ушло очень много. Но 
детям как нравится! И мамы довольны. С такими 
красочными рисунками, конечно, веселее стало. 
Малышня подолгу у этой расписной стены кру-
тится, рассматривает.

Не только рисунки появились в тюремном 
доме ребенка стараниями Александра Гезалова и 
его друзей. Саша собрал, что называется, с миру 
по нитке и оборудовал в доме ребенка в Головин-
ской ИК сенсорную комнату, возит сюда коляски, 
кроватки, игрушки:

— Где дети, там всегда что-нибудь нужно. Уж 
я-то знаю, сам многодетный папа.

Внутри дома ребенка очень уютно, прямо по-
домашнему. Это такой маленький островок тепла 
и уюта. Здесь пахнет как в садике — вкусной едой, 
на полах ковры, веселая, детская мебель.

Ребятня ждала нас с нетерпением: девочки в 
нарядных платьях, бантах. Мальчики в шортиках, 
умытые и причесанные. Первым заревел во весь 
голос полуторагодовалый кудрявый пупс. А сразу 
же следом за ним и все остальные.

Я даже не поняла, в чем дело, пока не обер-
нулась и не увидела, что такую реакцию у детворы 
вызвало появление отца Косьмы в черной рясе до 
пола и с огромным крестом.

— Да, дети, это вам не Дедушка Мороз! — 
дружно засмеялись мы.

Тут же ко мне прижалась как к родной малень-
кая девочка Валя. Чуть обособленно наблюдала за 
нами черноволосая, восточная красавица, узбек-

ская девочка Малика с огромным бантом на 
самой макушке.

— Мама! Мама! Моя мама пришла, — радост-
но закричал на всю комнату 3-летний Антошка. 
— Мамочка, иди, садись ко мне.

Эта пара сразу показалась мне самой ра-
достной. Позже я узнала, что через 3 месяца они 
едут домой и что Антон здесь самый старший (ему 
уже за 3 года, но его не перевели в детский дом, 
немного отступив от правил, чтобы не разлучать 
мать и сына).

Вскоре подтянулись и все остальные мамы. 
Дети тут же уселись на руки и наблюдали за нами 
уже с высоты. Все как в обычном детском саду, 
если не выглядывать в окошко....

— А вы давно здесь? — нарушив запрет, об-
ращаюсь я к одной из заключенных, маме двух-
летнего мальчика.

— Уже семь лет. Еще пять сидеть.
— А его куда же?
— Папа заберет.
А вот у матери Малики вопрос с тем, куда 

поедет ее ребенок, когда ему стукнет три, пока 
не ясен.

— Ой, мне еще два года сидеть. А девочку, я 
надеюсь, заберет сестра. Она должна приехать 
с родины. Если с деньгами все будет хорошо, то 
она обязательно приедет, обещала.

Старшая воспитательница дома ребенка 
Татьяна Ивановна работает здесь уже 35 лет. Как 
приехала после института по распределению, 
так и осталась.

— Я когда ехала, даже и не знала, где буду 
работать, — вспоминает она. — Прибыла на место, 
а мне говорят, добро пожаловать в Головинскую 
исправительную колонию. Я чуть не упала. А потом 
ничего, сработалась.

Детский врач Вера Ивановна трудится здесь 
и того больше, вот уже 42 года. А еще она лечит 
детишек в самой деревне, то бишь на воле.

— Да, и там и там, — вздыхает она. — А больше 
некому. Так что у меня пациентов много.

— А за что в основном тут сидят? Есть с 
большими сроками?

— Самый большой срок у нас тут у одной 
заключенной — 25 лет. 20 уже отсидела. Пред-
ставляете, когда она к нам сюда попала, то у нее 
на свободе дети маленькие остались. А сейчас 
она уже бабушка. Но они ее совсем не навещают. 
Когда-то ездили, а сейчас уже нет. Дорого это, да 
и некогда — они из другого региона.

— Господи, что же она такого натворила, 
что такой срок?

— Я не знаю. А вообще сейчас самая распро-
страненная статья — это 228, наркотики. Ее еще 
называют народной, большинство по ней сидят. 
А раньше, когда я 42 года назад пришла сюда на 
работу, мы и слово такого не знали — наркотики. 
В то время «народной» статьей было тунеядство, 
распространение венерических болезней (отказ 
от лечения), мелкое воровство. Две доярки у нас 
тут, помню, сидели за то, что украли у колхоза 
мешок комбикорма. А сейчас наркотики, одни 
сплошные наркотики.

— А мамы-то хорошие сейчас? Никого не 
надо заставлять к детям ходить? — спрашиваю у 
старшего воспитателя дома ребенка.

— Нет, никого. Все хорошие. Но есть у нас 
сейчас сложные случаи, несколько детей скоро 
поедут в детский дом. Мы уже переживаем, такая 
трагедия. Причем у одного есть бабушка, у других 
тоже какая-никакая родня. Но не хотят брать. Я 
за 35 лет насмотрелась и знаю, что без родных в 
детских домах детки сразу меняются: перестают 
разговаривать, отстают в развитии. Мы вот полгода 
назад Сережку отвезли в дом ребенка, он всю до-
рогу нам стихи читал. А недавно я была там, загля-
нула к нему, он стоит как истукан, как будто ничего 
не понимает. Я ему Сереженька, Сереженька — он 
молчит. Воспитатели детдомовские говорят, что он 
у них не разговаривает совсем. Ой, беда, конечно. 
Такие поломанные судьбы у детей.

     
Спектакль прошел на ура. Детвора долго 

потом еще не отпускала артистов. Не живых, а 
кукольных. Рассматривали Снегурочку и мед-
ведя, трогали за крючковатый нос Бабу-ягу. С 
конфетами вообще все понятно, они у детворы вне 
конкуренции. А потом мы уехали, а они остались. 
Честно говоря, как только выходишь на волю и за 
тобой захлопываются последние стальные двери, 
дышать становится легче. По крайней мере, я 
лично вздохнула с облегчением. А воспитатели 
мне рассказывали, что дети, которые освобож-
даются, выходя из колонии, плачут от страха. Они 
же никогда за свою маленькую жизнь на свободе 
не были, этого воздуха и не знают.  

Дина КАРПИЦКАЯ.

Все дети любят и ждут Новый 
год. Нарядные елки, веселые 
огоньки на улицах, Дед Мороз, 
карнавальные костюмы, подарки... 
Но есть такие дети, которые 
никогда не видели Деда Мороза 
и никаких городов тоже не видели. 
На утренниках в Доме культуры 
или в театре они никогда не были. 
Эти детишки живут за тремя 
заборами с колючей проволокой. 
Нет, они не преступники, они просто 
сидят в тюрьме вместе со своими 
мамами. Но и там, за решеткой, 
они ждут праздника. 

РОЖДЕННЫЕ 
В КЛЕТКЕ

ДЕТКИ, 

Волшебное представление от-
гремело. Его завершали четыре слона 
Андрея Корнилова — из четвертого 
поколения этой знаменитой династии. За 
кулисами они стоят в специальном загоне, 
рядом дворняга на цепи — караулит, когда 
слоны остаются одни. Андрей, стройный 
красавец, успел переодеться в цивильное, 
от манежного костюма на нем только высокие 
сапоги мягкой коричневой кожи со шнуровкой. 
Он работал легко — как будто и не дрессиров-
щик, а приятель, который пришел поиграть/
потанцевать с этими живыми махинами. Ан-
дрей объясняет:

— Это Претти, ей 27 лет, Герде тоже 27, а 
маленькой Марго — 7. Она приехала к нам из 
Китая. И, кстати, она приемная дочка Претти, 
та взяла опекунство на себя. Они абсолютно 
спокойные, не бойся…

Слоны крутят огромными хоботами прямо 
перед моим лицом. Тяжелые на вид, на ощупь 
шершавые и теплые. Но такие верткие, что 
в руке не удержать. Так слонихи клянчат еду. 
Андрей говорит, что они вообще едят 18 часов 
в сутки.

— Ну, наверное, в основном после ра-
боты? — уточняю я.

— До, после и во время. Сколько бодр-
ствуют, столько и едят. Не кушают, только когда 
спят. 

— Марина, это у тебя впервые? — спраши-
вает Саша Олешко, который сейчас работает 
оператором: снимает видео. 

Ему что — он каждый день со слонами 
общается как свой. Крокодила мыл, тигра 
целовал… Смелый артист, не смотри, что 
театральный.

Корнилов занимается со слонами каж-
дый день минимум по два часа, независимо от 
того, есть представление или нет. Говорит: «Это 
как китайская гимнастика — каждый день все 

повто-
ряем. Если прерваться, то 

физическая память уйдет». Поэтому его ги-
ганты умеют делать все: стоять на голове, так, 
чтоб уши разложились лопухами по манежу, 
пройтись на задних ногах, передними опира-
ясь на широкую спину товарища впереди… 
Так ни у кого в мире слоны не могут — только 
у Корниловых. 

— Марин, а давай слон тебя поцелует?.. 
— вдруг предлагает Олешко.

— В губы? — пугаюсь я. — Взасос?!
— Ну, для начала — в щечку…
Поцелуй осуществляется следующим 

образом: Андрей привычным движением 

захватывает хобот слонихи и подносит к моей 
левой щеке.

— Претти, поцелуй, поцелуй! — прика-
зывает дрессировщик то ли глаголом, то ли 
существительным. И тут же мне: — Спокойно, 
спокойно!

Кончик хобота — нежно-розовый, мокрый, 
с перегородкой внутри — тычется в мою щеку, 
я смеюсь: мокро же и щекотно! Корнилов про-
сит не дергаться, и хобот, на секунду замерев, 
издает громкий выразительный чмок. Щека 
мокро-слюнявая — восторг!

— Для Саши это пройденный этап, — ком-
ментирует Корнилов. Тут одна слониха его обни-
мала, другая целовала. Все 33 удовольствия!

Слоны раскачиваются на 
месте. Танцуют? Никаких танцев 
— такое поведение нормально: 
после выступления животные 
возбуждены, но через полчаса 
успокаиваются, а уже к трем ночи 
замирают, уткнув хоботы в пол, 
— еще несколько минут, и они 

улягутся, уснут.
— А как они эти дикие морозы 

переносили? — спрашиваю Андрея.
— Обогреватели не справлялись, 

и мы ставили пушки (тепловые), чтобы 
температура была комфортная — для 

них это +25.
В этом году цирк на Цветном от-

метил 95 лет Юрия Никулина, и Олешко 
участвовал в создании выставки этого 

великого клоуна, артиста и человека. В 
экспозиции среди фотографий и арте-
фактов (костюм из «Кавказской пленни-

цы», гитара, записная книжка с домашним 
телефоном на обложке на случай, если эту 

«драгоценность» с телефонами полстраны 
потеряется) есть письмо, которое пионер из 

Кишинева Саша Олешко написал Никулину…
— Мне было 11 лет. В письма свои (а я 

написал их немало) каждый раз вкладывал 
свою фотографию и приписывал: «Юрий Вла-
димирович, Вы меня, пожалуйста, запомните, 
потому что как только я приеду в Москву, приду 

сразу же в цирк к Вам». И когда в 14 лет я стал 
студентом эстрадно-циркового училища, уви-
дел Юрия Владимировича живьем и сразу же 
стал признаваться ему в любви. Он мне тогда 
подписал книгу — моя мечта осуществилась! 
Поэтому всегда прихожу в цирк его как в дом 
родной. Этот мир для меня не чужой, я его 
очень люблю и уважаю. Тем более этот цирк — 
под флагом Никулина: человек оставил после 
себя такое количество любви и добрых дел, 
что до сих пор все произносят эту фамилию 
с волнением, с желанием, чтобы такие люди 
появлялись еще и еще. 

— Как ты оказался в этом проекте? 
— Год назад для новогодней программы 

я записал только голос, а в этом уже вышел в 
представлении рассказчиком в серебристом 
костюме, пел и летал над манежем. И так по 
три раза в день. 

— Сколько  отпахал «елок»? 

— 43. Но вот ощущение, что я каждый день 
в 10 утра приходил в цирк, — это для меня 
невероятное что-то. Это как возвращение в 
детство, в мою мечту. Я окончил училище с 
красным дипломом. Жонглирую, хожу по ка-
нату, прыгаю…

— Что же тебя так мало использовали в 
программе? Разок пролетел над манежем 
— и все. Со страховкой? 

— Вот и я говорю: мало! Но теперь им всем 
понравилось, говорят: «Давай на следующий 
год еще». Летал я без страховки… 

(Надо сказать, что в СССР участие эстрад-
ных и драматических артистов в цирковых 
программах было делом в общем обычным. 
Олешко цирковую историю знает отлично и 
рассказывает, что, например, еще в 60-е годы 
Иосиф Кобзон в цирке на Цветном участвовал 
в спектакле-пантомиме «Карнавал на Кубе». 
Опереточная актриса, знаменитая Богданова-
Чеснокова, когда после войны у нее не было 
работы в театре, полтора года отработала ко-
верной в цирке. Артисты МХАТа в 70-е годы во 
время парада-алле читали стихи. Папа Сергея 
Юрского был директором Московского цирка 
и описал это в своей книге.)

— Где ты себя лучше чувствуешь — в 
театре или в цирке? 

— Мне лучше там, где талантливые люди. 
А они могут быть в любой профессии. То, что 
есть в цирке, я привнес в театр, на телеви-
дение, в кино. И когда есть возможность, за-
хожу на цирковую территорию. Кстати, есть 
примеры, когда человек из цирка приходит в 
театр и добивается успеха. Я про Терезу Дурову 
говорю. А я, получается, из театра ненадолго 
пришел в цирк. Кстати, недавно мне Тереза 
из своего личного архива передала редкую 
фотографию Никулина, афиши, плакаты, а я 
часть этого подарка передал в Музей цирка в 
Санкт-Петербурге. 

Если бы не цирк, я не стал бы артистом. 
Знаешь, в моем детстве была такая дресси-
ровщица Маргарита Брэда. И у нее заболела 
корова, так что пришлось отменить аттракцион. 
Я каждый вечер просил маму пойти к цирку и 
узнать, как себя чувствует корова. Мама просто 
пряталась за дерево, потом возвращалась ко 
мне и сообщала, что корова выздоравливает и 
передает мне привет. И когда я вновь увидел ее 
на манеже, счастью моему не было конца.

Девиз моей жизни знаешь какой? «Волную-
щий запах кулис,/Арена, как солнечный диск,/И 
гордое слово, красивое слово, великое слово 
— артист!» Я люблю все доброе, искреннее, 
настоящее. А цирк Никулина после последнего 
представления подарил мне костюм, в котором 
я выступал.

Цирк — это совсем другой мир, самый 
честный вид искусства: под фонограмму сальто 
не прыгнешь, к тигру в клетку не войдешь и 
со слоном не договоришься, если ты это не 
любишь…

Марина РАЙКИНА.

По цирковому коридору, где приглушен свет и пахнет жи-
вотными, женщина ведет под уздцы пони, 
серенькую, в крапинку. У пони 
сильно раздуты бока. «Она у 
вас беременная?» — спраши-
ваю. «Нет. Это мальчик». За 
кулисы цирка Никулина меня 
ведет Александр Олешко. 
Артист, чья популярность 
зашкаливает на телевиде-
нии и в театре, все кани-
кулы проработал в цирке, 
в новогодней программе. 
Вот для чего ему цирк? Для 
повышения рейтинга? О 
детском письме к Юрию Ни-
кулину, о страстных слонах 
и многом другом я узнала в 
этот вечер. И не только узна-
ла, но и проверила на себе 
силу слоновьего поцелуя.

СКАНДАЛ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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« ПОД ФОНОГРАММУ  
В КЛЕТКУ НЕ ВОЙДЕШЬ»
Журналист «МК» проверил 
на себе силу актерского 
поцелуя

АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО:
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Корреспондент «МК» 
побывал в Головинской 

женской колонии, где вместе 
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После спектакля малышей 
было не оторвать от кукол.

Дети, живущие за решеткой, тоже ждут праздника. С  отцом Косьмой, 
Александром Гезаловым и артистами кукольного театра.

c 1-й стр.
«МК» дозвонился до Петра Павленского.
— Мы во Франции. Просим здесь политиче-
ского убежища. 14 декабря мы с Оксаной при-
летели из Варшавы в Москву, при прохождении 

паспортного контроля в «Шереметьево» нас задержали 
оперативники. Отвезли в Следственный комитет, где про-
держали семь часов, провели два допроса (Павленского и его 
соратницы. — Авт.). После чего нас неожиданно отпустили, 
сказав, что мы должны будем явиться по первому звонку.

— В чем вас обвинили?
— В тяжкой статье сексуального характера. С сентября 

прошлого года к нам начала подбираться девушка, актриса 
оппозиционного Театра.doc. Подозрений она не вызывала. 
Искала дружбы, встреч. Мы ей не отказывали в общении. 
Однажды, когда она приехала к нам в гости, мы ее поддер-
жали. Этот вечер превратился в заявление.

— Что произошло в тот вечер?
— Насилия не было. Мы общались. Вы должны понимать, 

что мы придерживаемся позиции свободных отношений и 
открыты к людям.

— Почему вы решили уехать, если считаете себя 
невиновными?

— Происходит фальсификация и обвинение по тяжкой и 
самой грязной статье. Она подразумевает лишение свободы 
на 10 лет. Нас с Оксаной могли упрятать в лагерь, а дочек (6 
и 9 лет) отправить в детдом. Нас хотят вырвать из полити-
ческого контекста страны. Естественно, сидя в тюрьме, мы 
не сможем заниматься чем хотим.

— Чем, например?
— Многим. Доброжелатели предлагали нам взорвать 

Кремль или достать оружие, но мы отказывались. Повторять 
судьбу Олега Сенцова или крымских террористов не хочется. 
И какая уже разница? Нас ликвидировали из России. Из-за 
доноса…

Дольше говорить Петр не смог.
Мы попытались связаться с Анастасией Слониной и 

руководством Театра.doc — они не подходят к телефону, 
не отвечают на письма. Понять их можно, хотя странно, что 
никто не захотел высказать свои версии.

С прессой поговорил только продюсер театра Всеволод 
Лисовский. По его словам, Павленский с женой и группой 
товарищей избили актера театра, который встречался с 
Анастасией Слониной. Актеру показалось, что Павленский с 
женой оказывают знаки внимания его девушке. В ходе «абсо-
лютно гопнической» переписки он договорился с Павленским 
о встрече, чтобы разобраться в происходящем. Затем, по 
словам продюсера, подъехала машина, из которой вышли 
четыре человека, они стали избивать актера. На записи с 
камер видеонаблюдения видно, как его валят на землю и 
избивают ногами… 

«После расставания Слониной с избитым актером Пав-
ленский и Шалыгина позвонили ей и пригласили к себе в 
гости, — рассказал Лисовский. — Она пошла. Была попытка 
изнасилования, ей нанесли ножевые ранения, не опасные 
для жизни (на руках). Она вышла оттуда почти голая, с из-
резанными пальцами».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ПАВЛЕНСКИЙ 
ВЫБРАЛ ЕВРОПУ
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КРОССВОРД

ГОСТИ

НЕ ПРОПУСТИ!

ГОРОД

КНИГИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кросс» по инстанциям. 
4. «Ложа» Мавзолея, с которой произносил 
речь Сталин. 10. Писатель, которому пола-
гается половина гонорара. 11. Тригономе-
трическая функция угла, равная отношению 
синуса к косинусу. 13. Аксессуар, прописанный 
окулистом. 14. Народное название сибирской 
сосны. 15. Звание Коломбо в телесериале. 16. 
Нереальная мечта в духе Томаса Мора. 18. 
Мелкий «родственник» селедки, консервируе-
мый в уксусе с пряностями. 20. Отрешенное 
состояние буддиста. 22. Увлекательное чтение 
актеров, готовящихся к съемкам в новом филь-
ме. 23. Отрасль, которую «курировал» древ-
неримский бог Меркурий. 24. Воинская часть 
в населенном пункте. 27. «Трофей» стрелка, 
которому хочется курить. 30. Азы при изуче-
нии иностранного языка. 32. Ценный мусор 
при деревообработке. 34. «Беломорочка» из 
семейства тресковых. 35. Звездная система, 
к которой принадлежит Солнце. 36. Место, 
куда чаще всего заказывают горячие обеды во 
время рабочей недели. 38. Тоненький голосок 
маленькой мышки. 39. Щипцы, которым «па-
лец в рот не клади». 40. Наука Геродота. 41. 
Очищенный сахар в кусках. 42. «Живопись» 
на теле уголовника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Земляк биатлонистки Дарьи 
Домрачевой. 2. Бумажный декор на стенах. 3. 
Жизнь, на которую обречен захваченный пира-
тами пассажир торгового корабля. 5. Гонка, в 
которой участвовал капитан Врунгель. 6. Фи-
нансовая гордость Швейцарии. 7. Выпускница 
театрального вуза. 8. Признак, по которому 
производится классификация. 9. Нормативно-
технический документ, устанавливающий 
единицы величин, термины и их определения, 
требования к продукции и производственным 
процессам. 10. Птица, для которой строят ми-
ниатюрные будки на деревьях. 12. Ароматное 
«ложе любви» в деревне. 17. Виновник торже-
ства, для которого пекли каравай. 19. «Непри-
касаемая» девица. 20. Сырно-колбасный «веер» 
на праздничном столе. 21. Дуся в песне группы 
«Любэ». 25. Средневековый искатель фило-
софского камня. 26. Таблетки под названием 
«антимоль». 27. Приятель, часто помогающий 
словом. 28. Шоковое «лечение» экономики. 29. 
Документ, где прописаны права и обязанности 
сторон. 31. Прекрасная дама из песни Утесова. 
33. Бобитта в мультфильме «Ранго». 34. Новое 
платье короля в сказке Ганса Христиана Андер-
сена. 37. Японские шарики из риса и рыбы. 38. 
Пенный слабоалкогольный напиток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент. 4. Попкорн. 10. Свадьба. 11. Отрезок. 13. Яхта. 14. Поле. 15. 
Окружение. 16. Курьер. 18. Грибок. 20. Комедия. 22. Кринолин. 23. Раковина. 24. Метеорит. 
27. Государь. 30. Ясность. 32. Льстец. 34. Скутер. 35. Инкогнито. 36. Срок. 38. Поло. 39. 
Пациент. 40. Центнер. 41. Казарма. 42. Овчарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солярка. 2. Дева. 3. Надзор. 5. Оберег. 6. Клоп. 7. Наседка. 8. Басурман. 
9. Тореадор. 10. Стартер. 12. Комбайн. 17. Евангелие. 19. Разведчик. 20. Калория. 21. Яркость. 
25. Епископ. 26. Тонкость. 27. Гусеница. 28. Раствор. 29. Классик. 31. Ермолка. 33. Цинизм. 
34. Состав. 37. Каша. 38. Пена.

Российская культура не может похва-
статься щадящим отношением к воз-
расту, причем к любому. Если даже 
незабвенные клубы «для тех, кому за 
тридцать» еще не ушли из сознания и 
лексикона наших соотечественников, 
то уж для перешагнувших рубеж в 50–
60 лет москвичей ситуация неутеши-
тельная: если верить народной молве, 
человек, забравший трудовую книжку 
из отдела кадров, может выбрать для 
себя лишь один из двух возможных 
сценариев: пригляд за внуками или се-
риалы запоем... Однако жизнь после 
получения пенсионного удостоверения 
действительно не заканчивается: это 
доказывают не только зарубежные, но и 
наиболее «продвинутые» наши бабушки 
и дедушки.

«Проблема нашего поколения в нашем воз-
расте в том, что мы ощущаем себя ближе к тем, 
кто сейчас молод, и никак не ассоциируем себя 
с пенсионерами. Мы не осознаем, что это такое 
— пятьдесят. Поэтому предложения заняться 
каким-нибудь досугом «для зрелых» вызывают 
только смех, а то и обиду», — поделилась ощу-
щениями Марина, недавно отпраздновавшая 
51-й день рождения.

Однако статистика неумолима: первые «воз-
растные» сложности подстерегают москвичей 
уже после 45, а то и после 40 лет — именно в 
этот период человек впервые осознает не только 
свой возраст, но и тот факт, что жизнь уходит 
вперед без его участия. И речь идет не только 
о предсказуемых аспектах вроде пользования 
компьютером.

— Боязнь, что пожилой человек не усвоит 
современные технологии, уже давно необо-
снованна, — объяснила «МК» психолог Наталья 
Линькова. — Те, кому сегодня 60 лет, большую 
часть жизни провели перед компьютером. Да и 
старшие от них не отстают: моей собственной 
бабушке 95 лет, но она звонит мне по скайпу. 
Сложности чаще связаны со сферой, в которой 
занят конкретный человек. Иногда необходимо 
признать, что перестроиться ты не успеешь, 
и действительно уступить дорогу молодым — 
есть профессии, где это неминуемо. Напри-
мер, «взрослый» ведущий на свадьбе — это не 
очень хорошо. Не нужно этого бояться, нужно 
просто сделать шаг в сторону. А вот медицина 
или финансовая сфера — конечно, профессии 
для взрослых.

Как свидетельствуют многочисленные опро-
сы, а также данные рекрутинговых компаний, 
именно после 40–45 лет москвичи обоих полов 
начинают испытывать выраженные сложности 
с трудоустройством (а иногда и с тем, чтобы 
удержаться на родной работе). 

При этом необходимо учитывать, что мужчи-
ны и женщины элегантного возраста оказываются 
в разном положении: если для дамы рубеж в 
45 лет означает не только «ягодку опять», но и 
пониженную востребованность практически во 
всех сферах жизни, то джентльмен в 45 лет — это 
тот самый «мужчина в полном расцвете сил», 
которому и море по колено, и вершины по пле-
чам... Подобный гендерный перекос в массовом 
сознании на практике оборачивается новыми 
неожиданными проблемами.

Свежий воздух и новые 
впечатления 
Самым распространенным вариантом от-

пуска для пожилого человека считается поездка в 
деревню — не к тетке, пожалуй, а скорее к бывшей 
однокласснице, но все еще в глушь, подальше от 
цивилизации... Однако современные пенсионеры 
успешно опровергают этот стереотип, путеше-
ствуя по всему миру. Как ранее писал «МК», на ту-
ристическом рынке уже не первый год предлагают 
маршруты, созданные с учетом всех особенностей 
и предпочтений пожилых туристов. Устраивая ка-
никулы «для тех, кому за...», приходится принимать 
во внимание множество факторов — и очевидных 
(вроде незнания пенсионерами иностранного 
языка), и не лежащих на поверхности. 

По словам специалиста по организации туров 
для пенсионеров, идея создавать специальные 
программы возникла после того, как однажды 
в зале ожидания аэропорта она познакомилась 
с пожилой женщиной, которая возвращалась с 

курорта в компании своей дочери, зятя и маленьких 
внуков. На вопрос, как прошел отдых, женщина 
ответила: «Да что вы, какой там отдых! С внука-
ми сидела!». Чтобы избежать такого феномена, 
для пожилых туристов составляют специальные 
программы и маршруты — как по России, так и 
зарубежные, адаптированные для определенного 
возраста, часто с лечебными программами или на 
религиозную тему. 

— Кажется, за последние пять лет я увидела 
больше, чем за всю предыдущую жизнь, — поде-
лилась впечатлениями 73-летняя Светлана Фе-
доровна. — Когда-то, в восьмидесятые, удалось 
съездить по путевке в Югославию. А сейчас дети 
отправляли меня и в Рим, и в Будапешт, и в Прагу, 
и Карловы Вары на лечение. Хоть на закате лет мир 
увидела! Интересно! 

Впрочем, тем пенсионерам, кто не может 
позволить себе даже самую бюджетную загран-
поездку, не стоит огорчаться: с не меньшим инте-
ресом можно провести время в родном городе. «Я 
коренной москвич, но города не знаю. Покажите 
мне Москву!» — с такой установкой люди при-
ходят на экскурсии не только по центру, но и по 
спальным районам.

— Большинство наших постоянных гостей — 
это «юные пенсионеры», как я их называю, то есть 
все-таки люди зрелого возраста. Часто бывает, 
что они приходят на прогулку по родному району, 
а потом увлекаются и едут с нами по всей Москве, 
— рассказала «МК» Татьяна, одна из основателей 
экскурсионного бюро пеших прогулок. — Хорошо 
подходят долгие прогулки по окраинным районам 
города, рассчитанные на 2-4 часа: чтобы на пути 
были и парковые зоны, где можно присесть на 
лавочку, и бесплатные туалеты... В итоге пожилые 
экскурсанты не устают, слушают. Получается сразу 
несколько удовольствий: и на свежем воздухе 
время провели, и что-то новое узнали. Кстати, я 
обращала внимание, что для зрелых самое ин-
тересное — не просто история или архитектура, 
краеведение, а судьбы людей, которые когда-то 
жили в этих местах.

«Не угнаться  
за восьмидесятилетними 
девочками!»
Для тех, кто ищет простого досуга, в городе 

открыты почти все двери — главное, по словам 
психологов, не забывать в них стучаться.

— В последние годы в Москве среди данной 
возрастной категории набирает популярность 
скандинавская ходьба. Это просто эпидемия 
какая-то! Также спросом пользуются фитнес-
клубы, плавание, танцы. Признаюсь, я пару раз 
приходила на аквааэробику — и понимала, что 
я не могу угнаться за восьмидесятилетними де-
вушками! Они ходят пару раз в неделю и отлично 
прыгают в воде по два часа, — поделилась своими 
наблюдениями психолог Наталья Линькова.

Действительно, для занятий спортом в 
Москве сегодня созданы весьма благодатные 
условия — многие сетевые фитнес-клубы пред-
лагают специальные абонементы для людей 
старше пятидесяти, формируют специальные 
программы.

Кроме того, отличный вариант досуга для 
пенсионеров — летние кроссфит-тренировки, 
йога или воркаут, которые организуют в боль-
шинстве столичных парков. Но не пренебрегают 
столичные пенсионеры и теми вариантами досуга, 
которые у кого-то могут вызвать лишь снисходи-
тельную усмешку, например, вечерами танцев в 
старых ДК или в летних парках.

— Правда, есть проблема: на такие меро-
приятия приходят только те, кому посчастливи-
лось дожить до этих лет вместе. Бывает, что и 
танго танцуют! А вот одинокую бабушку у нас не 
увидишь. Оно и понятно: что ей здесь делать? 
— поделилась своими впечатлениями Алена, 
помогающая организовывать вечера в одной из 
парковых зон на юго-западе Москвы.

Неумение монетизировать 
таланты
Современная молодежь давно оценила 

мысль о том, что по-настоящему хорошая ра-
бота — это та, которая приносит удовольствие; 
однако люди старшего поколения все еще не 
готовы учитывать этот нюанс. Например, среди 
наиболее распространенных вариантов мужского 
пенсионного досуга — фотография; солидные 
господа с удовольствием снимают на «цифру» и 
пленку городские пейзажи, собственных внуков и 
первые июньские ягоды на даче, учатся работать 
в графических редакторах... и на этом останавли-
ваются. По словам специалиста, один из главных 
камней преткновения — неумение пожилых людей 
монетизировать свои таланты.

— Я постоянно вижу, как девочки, кому за 
шестьдесят, собираются кружками, что-то вяжут, 
плетут из бисера, вышивают... Это здорово, по-
тому что развивает мелкую моторику. И интерес-
но! Но было бы куда как полезнее, если бы они 
научились еще и продавать плоды своих трудов. А 
ведь мы подсказываем: если вы не можете найти 
работу, но у вас есть хобби, продавайте его! Не 
исключаю, кстати, что это общая проблема по-
коления, выросшего в СССР: они жили с мыслью, 
что неприлично получать деньги за увлечения. 

Дарья ТЮКОВА.

ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
Как столичные 
пенсионеры могут 
реализовать себя

Историю России за ее пределами многие 
познают через книги. В учебниках ряда стран 
— Толстой, Достоевский, Чехов... Но как пере-
дать обаяние русской литературы в эпоху 
Интернета? Московские собиратели Алексей и 
Сергей Венгеровы решили сделать это, издав 
на основе своей библиотеки серию томов (уже 
их выпущено 12) в жанре «Библиохроника». 
Выглядит это так: десятки сюжетов и зре-
лищных иллюстраций рассказывают историю 
нашей страны через опубликованные в ней 
книги. Расположены они в хронологическом 
порядке, по мере выхода в свет. «Библиохро-
ника» выпускается с 2004 года и за это время 
оказалась востребованной в крупнейших би-
блиотеках мира: от МГУ и РГБ до Стэнфорда 
и Оксфорда. О становлении и перспективах 
проекта мы говорим с его основателем Алек-
сеем Венгеровым. 

— Алексей Анатольевич, везде вы упоми-
наетесь как доктор технических наук. А «Би-
блиохроника» — это литература и история.

— Больше 30 лет я посвятил работе в обо-
ронке и защищал докторскую в Военно-воздушной 
академии им. Жуковского. Техническое образо-
вание дало тягу к систематизации. «Библиохро-
ника» — попытка систематизации накопленного 
богатства для следующего поколения, финальная 
стадия нашего с сыном увлечения чтением и кни-
гами. Ведь если собирательство превращается в 
самоцель, оно бесследно обрывается с уходом из 
жизни коллекционера.

— Приговор для многих библиофилов?
— Нет, констатация факта. Каждый соби-

ратель может помочь следующему поколению 
зацепиться за накопленный опыт. Для этого надо 
материализовать знания, что мы и попытались 
сделать в «Библиохронике». Основная ее метода 
— расположение книг в хронологическом порядке, 
возможность посмотреть на них глазами наблю-
дателя и понять, какими событиями обрамлено 
появление того или иного сочинения, какова судь-
ба автора, издателя, страны, наконец, в момент 
его выхода. Издание не назовешь научным, но и 
возразить трудно, потому что все тексты основы-
ваются только на опубликованных источниках. В 
результате получаются короткие концентрирован-
ные очерки с занимательным сюжетом и богатым 
иллюстративным сопровождением.

— То, что надо для молодого, с клиповым 
сознанием, поколения, которому подавай 
больше картинок и меньше текста. 

— Современное человеческое сознание в 
значительной степени ориентировано на визу-
альный ряд. Иллюстрации и тексты в «Библиохро-
нике», подобно кусочкам мозаики, собираются в 
общий рисунок и представляют историю страны 
за определенный период. Ключевое понятие, ко-
торое легло в основу проекта, — хронология. Она 
позволяет показать эволюцию предметов. 

— Идея проекта понятна. А как он рож-
дался на практике? 

— Его решающим стимулом в 2000-м стала 
выставка «ХХ век. Мы — в обложке» в ГМИИ им. 
Пушкина, где в семи залах в хронологическом 
порядке расположилось около тысячи журнальных 
обложек. Спустя несколько лет вышел первый том 
«Библиохроники» под названием «В некотором 
царстве…». Всего с таким названием существуют 
три тома — они охватывают диапазон в пять ве-
ков и представляют издания от первопечатного 
«Апостола» Федорова до стихотворений Бродско-
го. Затем появились шесть тематических томов, 
посвященных Отечественной войне 1812 года, 
городам и весям, детским книгам («Прекрасная 
пора»), выдающимся дамам России («Несменяемая 
власть»), памятным книгам и календарям («Не-
предсказуемая память»), российской геральдике. 
Вышли и двуязычные тома, описывающие много-
вековые взаимоотношения России с Германией, 
Англией и Францией. 

— Звучит грандиозно. Выглядит так же?
— Не стыдно подарить друзьям, крупнейшим 

библиотекам и университетам. Посмотрите, какая 
полиграфия, качество переплета, раскрываемость, 
ляссе (закладка. — Авт.) цвета российского флага, 
мелованная бумага, шрифт, цветоделение… Об-
ложка — отдельный разговор, так как цвет кожи 
тщательно подбирается для каждого тома: для 
детского — солнечный, для женского — нежно-
сиреневый, для военного — цвет разрыва пу-
шечного ядра… В общем, по Чехову: все должно 
быть прекрасно. 

— К сожалению, простой смертный оце-
нить этого не может. «Библиохронику» не ку-
пить, у знакомых не одолжить…

— Но есть сайт, где можно пролистать все 
книги. Студенты, аспиранты часто обращаются к 
серии, так как практически каждый ее сюжет может 
служить основой для курсовой или дипломной 
работы. Из-за рубежа нам присылают письма с 
благодарностями за возможность в короткие сроки 
ознакомиться с фрагментами русской истории.

— Как «Библиохроника» попадает в ино-
странные коллекции?

— Здесь действует двусторонняя система. 
Иногда книги отправляют через личные связи, 
но чаще их у меня запрашивают по официаль-
ным каналам. Работает «сарафанное радио» или 
люди в библиотеках, отслеживающие книжные 
новинки. Большую роль для них играет качество 
издания. Российскую полиграфию они оценивают 
высоко. 

— Первые книги издавались тиражом в 
500 экземпляров, последние — в 300. Не за-
думывались понизить качество полиграфии, 
увеличив количество? 

— Выкладываемся в меру своих сил. Про-
ект просветительский, поэтому увеличивать 
его объемы могут только госструктуры или за-
интересованные частные лица. Готовы отдать 
им авторские права без претензий на гонорар. 
Они могут сделать более дешевое, доступное по 
стоимости издание. Мы готовы помочь, так как 
знаем технологию.

Процесс написания серии существенно 
упрощается тем, что все упомянутые в ней книги 
хранятся в одной библиотеке. Другое дело, что, к 
примеру, в детском томе описано сто сюжетов, а 
детских книг — десятки тысяч, и многие заслужи-
вают упоминания. Так что это призыв для коллег: 
делайте, господа!

— Вы призываете к созиданию, хотя не-
которые пока способны только на критику. 
Например, том «Несменяемая власть» упре-
кнули в том, что в него не попали якобы все 
достойные того женщины. Как вы относитесь 
к критике?

— С юмором. Критикуют, как правило, малоза-
нятые персонажи. Не знаю ни одного достижения 
человеческой мысли, на которое бы не обруши-
валась критика. Если она конструктивная, то за-
служивает уважения. Ну а с критиканством ничего 
не поделаешь: «Пиковая дама» освистывалась, в 
Матисса кидали зонтики… Конечно, оценка на-
ших книг в какой-то степени носит субъективный 
характер. Но если кто-то считает, что в них рас-
сказываются судьбы «не тех» женщин, — мило-
сти просим, расскажите про «тех». Мы же будем 
аккумулировать силы и средства только на про-
должение выпуска пилотных томов. 

— Каких, например?
— Подписан к верстке том о российской науке, 

выдающихся ученых, создававших интеллектуаль-
ную и оборонную мощь страны. Хочется издать кни-
ги про войны России и московское метро, которое 
строил мой отец. Сидя на его плечах в 1935-м, я 
присутствовал на открытии первой линии метро 
и приветствовал товарища Сталина… Возможно, 
эти тома выйдут после меня.

— Считаете, что запустили механизм, 
который не должен остановиться после ва-
шего ухода? 

— Хотел бы так считать… Главное — родился 
жанр. Кто будет им заниматься — не имеет зна-
чения. Я же буду делать это до последнего дыха-
ния — для детей, внуков и позитивной репутации 
своей страны.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«БИБЛИОХРОНИКА»: ОТ МОСКВЫ ДО НЬЮ-ЙОРКА
Россию за границей 
узнают по книжной серии

Во вторник, 17 января, с 13.00 до 14.00 
в «МК» состоится онлайн-конференция с 
лидером общественного движения «Синие 
ведерки» Петром ШКУМАТОВЫМ на тему 
поправок в закон «Об ОСАГО», заменяющих 
денежную компенсацию ремонтом постра-
давшего в ДТП авто.

Проблемы с выплатой адекватных денеж-
ных компенсаций в рамках ОСАГО преследуют 
российских автовладельцев все 14 лет суще-
ствования института «автогражданки». Но не 
ухудшит ли новация положение попавших в ДТП 
граждан? Насколько качественным окажется 

ремонт машин в автосервисах, назначенных 
страховыми компаниями? Какие запчасти ста-
нут использовать ремонтники и какую давать 
гарантию на выполненные работы? Не будут ли 
затянуты сроки восстановления пострадавшего 
в аварии автомобиля? Не повлекут ли эти по-
правки всплеска страховых мошенничеств? На 
эти и другие актуальные вопросы, волнующие 
российских водителей, ответит эксперт в ходе 
онлайн-конференции. 

Ваши вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

ЧЕМ ОБЕРНУТСЯ ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ ПОПРАВКИ В ЗАКОН «ОБ ОСАГО»?

■ «Оружие»
В чешуе, как жар горя... — такой неповторимый 
Benelli 828U.
Первый нарезной —  тестируем карабин CZ 550 
LUX.
■ «Природа»
Ледяные ночи, горячие деньки — зимние каникулы 
в Карелии.
Черемуховые меха — секреты соболиного 
тюнинга.
■ «Трофеи»
Львица на капоте — дневник африканских охот.
Амурские страсти — мои встречи с тигром.
По кабаньему следу — таежные были.
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ПОСЛЕ 60 ЖИЗНЬ

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 

И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ машинки, значки, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых!

БЫСТРО ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Люблино"
т. 8-915-039-91-82

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-968-855-17-08
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-925-789-14-94
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Бабушка 
Раиса в свои 
90 лет активно 
пользуется 
соцсетями.

Фрагмент сюжета 
об императрице 
Александре 
Федоровне. 
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Судя по фильму «Викинг», дружина 
князя крестилась для того, чтобы 
наконец как следует помыться…

— Здравствуйте! Хочу записаться на 
фитнес.
— Обещание по случаю Нового 
года?
— Да.
— Спецпредложение для вас: 
однодневный курс с четырьмя 
селфи.

На первом свидании надо показать себя 
с лучшей стороны, поэтому Зинаида 
взяла с собой термос с борщом.

Заботливая мать запрещает сыну гулять 
с плохой компанией. Малыш уже три 
года не видел отца и брата…

Как говорил мой дед:
— Бухать — это вам не спортом 
заниматься, тут здоровье нужно!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.01.2017
1 USD — 59,6067; 
1 EURO — 63,2308.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Мохаммед Али (Кассиус Клей) (1942–
2016), легенда мирового бокса
Константин Арсеньев (1967),  
поэт-песенник («Женское счастье», 
«Марджанджа»)
Николай Жуковский (1847–1921), ученый, 
создатель аэродинамики
Роман Качанов (1967), кинорежиссер 
(«ДМБ», «Даун Хаус»)
Дмитрий Кириченко (1977), футболист, 
тренер, заслуженный мастер спорта 
России
Джим Кэрри (1962), актер
Конон Молодый (1922–1970), легендарный 
советский разведчик-нелегал
Игорь Николаев (1960), композитор и пе-
вец, заслуженный деятель искусств РФ
Константин Станиславский (1863–1938), 
реформатор русского театра
Леонид Трауберг (1902–1990), киноре-
жиссер, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
-10…-8°, днем -6…-4°. Облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег, местами 
гололедица; ночью местами туман, ветер 
переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.44, заход Солнца — 
16.34, долгота дня — 7.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День детских изобретений.

1377 г. — резиденцией Папы Римского 
становится Ватикан.
1462 г. — португальским мореплавателем 
Диогу Афонсу открыт остров Санту-Антан 
(Кабо-Верде) в Атлантическом океане.
1912 г. — британский путешественник Ро-
берт Скотт достиг Южного полюса спустя 
месяц после того, как там побывала экспе-
диция норвежского исследователя Руаля 
Амундсена.
1992 г. — группа Queen выпустила сингл 
The Show Must Go On.

Ученый заявил, что скоро разумных 
роботов отправят покорять Млечный путь
На Марсе уфологи заметили вооруженного 
инопланетного воина
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— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!

Сейчас Александр Иванович красноречиво 
начал с эпиграфа, который мы с его позволения 
публикуем:     

 
Мы лжем себе и в малом, и в большом,
Торопимся по трупам к пьедесталам.
Друзья мои, да что же с нами стало?
Да сколько ж можно нам кривить душой?

Пустых речей бушует водоем,
Вокруг пестрят фальшивые улыбки…
И все свои просчеты и ошибки
Мы снова за победы выдаем.

— Что мы имеем за прошедшие 2 неде-
ли года? Безмедальный этап Кубка мира в 
Оберхофе, «коалицию» 20 национальных 
антидопинговых агентств, высказавшихся 
за отстранение России от главных соревно-
ваний (Олимпиада — в уме), нападки неиз-
вестного француза Бегю в адрес россиянина 
Логинова. И не успокоится глава чешского 
биатлона Иржи Хамза. 

— Я был очень хорошо знаком с бывшим 
президентом чешского Союза биатлонистов 
Вацлавом Фиртиком, скончавшимся в марте 
2014 года. Мы были большими друзьями — два 
с лишним года я жил под Прагой и как первый 
вице-президент IBU занимался развитием и 
популяризацией летнего биатлона в Чехии и 
Восточной Европе в целом. Нынче мне особенно 
обидно, что новый руководитель Иржи Хамза 
подбивает своих биатлонистов на некрасивые 
высказывания в наш адрес. Из стилистики заяв-
лений лидера Кубка мира Габриэлы Коукаловой и 
ее коллег, которых я помню с юниорских стартов, 
понятно, что это инициатива не спортсменов, а 
конкретного человека. Я изучил его заявление, 
поговорил с членами исполкома. Господин Хамза 
пеняет на то, что Международный союз прини-
мает половинчатое решение. Простите, кто он 
такой? Мы уже получили в свое время во главе 
биатлона команду баскетболистов. Наследие 
господ Кущенко и Пака расхлебываем до сих пор. 
Не придет ли в то же состояние чешский биатлон, 
как у нас после прихода этих авантюристов и 
дилетантов? Что же касается президента IBU 
Бессеберга, то, к его чести, он держит нейтра-
литет, пока в его руки не попало окончательное 
заключение. 

Поэтому я обращаюсь не только к чехам, но и 

ко всем биатлонистам. Спортивный век не столь 
длинный, как кажется. Ваша задача — показывать 
результаты, тренироваться, готовиться. А что 
касается расследований, то есть специальные 
органы, которые этим занимаются. Думайте о 
чемпионате мира! Пока нет вердикта ВАДА и 
МОК, вы сотрясаете воздух. 

— А что есть с российской стороны, кро-
ме «смирения» по поводу переноса тюменс-
кого этапа Кубка мира?

— Печально, что никаких выводов не сде-
лано. Услышать можно только одно: «Давайте 
не выносить сор из избы». Никто из спортивных 
чиновников не отвечает даже на открытые оскор-
бления. Каждый день занимаюсь мониторингом 
кучи разных сайтов, недавно наткнулся на заяв-
ления бывших: Сергея Чепикова, ныне депутата 
Госдумы, а также Николая Круглова-младшего. 
Один говорит, что ему, оказывается, тоже когда-
то предлагали допинг. Второй, который везде 
лезет в эфир, произнес что-то из разряда «у нас 

не кристально чистая команда». Вопрос: о каких 
временах идет речь? Я напомню, что, когда в 
конце «десятых» случилась беда с отстранени-
ем Юрьевой, Ахатовой и Ярошенко, тот самый 
Круглов несся по лестнице чуть ли не 15 этажей, 
лишь бы не быть замеченным. Капитан команды 
бросил свое войско и мало того, что ехал на такси 
сотни километров до самого аэропорта Сеула, так 
еще целый год потом требовал вернуть деньги 
за это такси. И если он говорит теперь, что не 
все чисто, советую ему для начала посмотреть 
в зеркало. Именно с него и его товарищей по 
команде начались все проблемы, бойкоты. После 
чего и пришла та самая баскетбольная команда (в 
высоком доме чердак чаще бывает запущен) плюс 
из наших Виктор Майгуров, который придумал 
себе диплом Омского института физкультуры и 
спокойно возглавлял спорт в крупнейшем рос-
сийском регионе. Чехов, поверьте, ждет такая 
же картина через год или полтора. Потому что с 
такими руководителями ни одна отрасль долго 
не проживет, а я, как вы знаете, редко в прогно-
зах ошибаюсь. Иржи Хамза как-то угощал меня 
вином собственного производства: оно было 
примерно таким же удачным, как его карьера 
баскетболиста, и таким же зрелым, как его ре-
шения на нынешнем посту.  

— Что думаете о высказывании француза 
Бегю о нечестности Логинова, которому он 
дважды проиграл на Кубке IBU?

— Я не поленился ему написать. Но в то 
же время я призываю прекратить пиарить этих 
людей. Француз решил компенсировать свою 
безвестность интернет-активностью. Да пусть, 
это не прибавит ему результатов. Вот информаци-
онный год начался с того, что я назвал немецкого 

тренера Пихлера моральным уродом. И готов 
повторить, ибо знаю его больше 40 лет. Руко-
водство СБР в свое время доверило ему нашу 
женскую сборную, но я удивлен, почему его берут 
к себе шведы… Посмотрите на этого человека, 
как он одет и причесан! Я его отца знал — был 
интересный, общительный и всеми уважаемый 
человек. Родной брат переизбран бургомистром. 
А этот… Подтверждает тезис «в семье не без 
урода». Обратите внимание, в родной Германии 
его никто на работу не зовет, потому что его 
специальность не позволяет. Максимум — от-
крыватель ворот на таможне. Да и в Швеции в 
статусе главного он был лишь однажды, когда 
провалил домашний для «тре крунур» чемпионат 
мира в Эстерсунде. А его «медийность» исходит 
от того, что он активнее других открывает рот. 
Но хватит о нем! 

— Не далее как в среду вице-премьер 
Виталий Мутко, курирующий вопросы фи-
зической культуры, спорта и туризма, вы-
сказался о российском спорте как о самом 
чистом… 

— Как такое может быть, если есть докумен-
тальные подтверждения обратного? Если есть 
факты применения допинга, есть наказанные 
и уже отбывшие наказание? А сейчас весь мир 
нам задает вопрос: что сделано, какие выводы 
последовали? Никаких. Вот пригласите Круглова 
и Чепикова и расспросите их, коль скоро они 
сами начали эту тему. Да, сейчас начнется: более 
скандального, чем Тихонов, в биатлоне найти 
невозможно. Хорошо, тогда назовите по пунктам, 
где и в чем я не прав? Любое свое заявление я 
готов обсудить. Когда я был в руководстве IBU, 
не боялся поднимать на конгрессе темы, которые 
мало кому нравились. Например, почему сканди-
навы на Кубке мира и прочих соревнованиях на 
их территории получают от Союза по 10 лишних 
евро за каждого спортсмена или почему у нор-
вежцев на этапах нет такой имиджевой вещи, как 
вип-зона? И мой голос был услышан. Правда, все 
равно скандинавские вип-зоны закрывали, как 
только финишный створ пересекал последний 

участник, а кофе был такого качества, что гущей 
со дна можно было закусывать…

— Первый этап года не принес России 
медалей — не беда. А какова в целом картина, 
раз уж наступил экватор сезона?  

— У женщин нас порадовала Татьяна Акимо-
ва, кстати, воспитанница школы Тихонова в Че-
боксарах. Но еще в прошлом году я высказывался 
за то, что как минимум трех возрастных спорт-
сменок нужно потихоньку выводить из состава, 
а обкатывать молодых, — до Олимпиады чуть 
больше года! И в этом не раз убеждал президента 
СБР Александра Кравцова. Почему? Допустим, и 
Кайшева, и Шумилова занимают одинаковое 30-е 
место. Казалось бы, никакой разницы. Но при 
этом у Кайшевой есть перспектива роста и она 
прибавляет. Хотя сейчас в эстафете впервые за 
весь олимпийский цикл сделан упор на молодежь. 
Все, к чему я призываю, осуществляется, но с 
опозданием. Так мы уже потеряли два сезона. 

У мужчин поводов для оптимизма больше. 
Но я по-прежнему в корне не согласен с тем, что 
Шипулин и Волков составляют отдельную группу. 
Спортсмен — это солдат, на которого государство 
тратит бешеные деньги. Если не согласны — ищи-
те спонсоров самостоятельно. Даже в СССР мне 
удавалось пройти индивидуальную подготовку, 
как сейчас говорят, «по бартеру». Я в Эстонии 
нашел хутор. Все лето колол дрова, косил траву, 
а мне предоставляли ночлег и питание. По сезону 
потом выиграл практически все. Не хочу никого 
выделять, ребята хорошие. Но уберите все эти 
группы и оставьте одну единую команду человек 
из десяти, добавьте двух-трех молодых за счет 
регионов, которые они представляют. И еще, 
конечно: откажитесь от «подкормок» за рубежом, 
в России есть все свое, натуральное. И реже 
тренируйтесь за границей, когда у нас есть свои 
прекрасные центры подготовки: Красноярск, 
Новосибирск, Саранск, Ханты-Мансийск, Псков, 
Чебоксары, Уфа, Смоленск… Наконец, наберите 
в тренерский штаб профессионалов своего дела. 
И тогда, уверен, все получится! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Снукер

Турнир Masters («Александра Пэлас», 
Лондон). 1/8 финала (максимум 11 
фреймов)

Ронни О'Салливан (Англия) — Вэньбо 
Лян (Китай) — 6:5. Победитель самого 
престижного пригласительного турнира 
2016 года оказался в роли догоняющего, 
уступив в разгаре сессии 3 фрейма под-
ряд (еще ранее Лян выдал две сотенные 
серии). Но две последующие партии оказа-
лись за англичанином, причем контровую 
он выиграл эффектно — 121:1. 

Цзюньху Дин (Китай) — Кайрен Уилсон 
(Англия) — 6:3. Дин изначально выглядел 
фаворитом встречи, а во втором фрейме 
судьба подкинула ему шанс подзарабо-
тать на максимальном брейке, но он сам 
неудачно вышел на желтый шар.

Двукратный олимпийский 
чемпион готовится выиграть 
Кубок мира
В Висле состоялся очередной этап Кубка 
мира по прыжкам с трамплина. Несмотря 
на сложные погодные условия и плохие 
результаты, польский «летающий лыж-
ник» Камил Стох в очередной раз дал 
понять, что серьезно настроен выиграть 
главный приз сезона.

Победитель прошедшего в новогодние праз-
дники «Турне четырех трамплинов» и двукратный 

олимпийский чемпион Сочи-2014 Камил Стох 
под восторженные крики родных болельщиков 
на трамплине в Висле в очередной раз доказал 
закономерность своих достижений. При огромном 
психологическом давлении своих соперников, с 
ошибкой во втором прыжке и переменчивом ветре, 
он смог выиграть оба соревнования — в субботу 
и воскресенье.

«Сегодня были сложные погодные условия, 
ветер постоянно менялся, и, чтобы выиграть, тре-
буется больше удачи. У меня был плохой второй 
прыжок, я слишком поздно совершил отталкивание, 
поэтому молча радуюсь своей победе, — рассказал 
поляк после награждения. — Но я достаточно усер-
дно работал на протяжении всей моей карьеры, и 
вообще мы все находимся на правильном пути».

Таким образом, в общем зачете Стох лидиру-
ет, имея в активе 833 очка и опережая норвежца 
Даниэля Андре Танде на 66 очков. У обладателя 
третьего места, 17-летнего словенца Домена Пре-
вца, — 751 балл.

Татьяна АРТЮХОВА.

ЦИФРЫПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

СТОХ И ВЫДОХ

ХАМЗА ИЛИ «ХАМ ПРОТИВ»
«МК» публикует обращение 
Александра ТИХОНОВА  
к биатлонистам всего мира

Только начался 2017 год, от которого 
спортивная общественность России ждала 
лучшего — по принципу «хуже, чем в 2016-м, 
уже не будет», — очередная волна троллинга 
ударила по одному из самых популярных и 
любимых видов — биатлону. В декабрьском 
интервью 4-кратный олимпийский чемпион 
Александр Тихонов много рассказывал о себе, 
и повод был подходящий — юбилей. Январская 
встреча уже была посвящена реалиям. 

СПОРТ

Мартен Фуркад уже 
вряд ли позволит Антону 
Шипулину обойти себя  
в зачете Кубка мира.

Чешка Габриэла 
Коукалова успевает 
выигрывать и оставлять 
комментарии в адрес 
российского биатлона.
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